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ОТДѢЛЪ ОФФИЦІАЛЬНЫЙ.

I.

Протоколы Таврическаго Епархіальнаго съѣзда 1889 года.

А I ѵ Т ТЬ1889 года Августа 21 дня, Оо. Депутаты Таврическаго Епархіальнаго съѣзда настоящей сессіи, получивъ Архипастырское Его Преосвященства благословеніе 20 числа, послѣ совершенія молебствія въ Симферопольскомъ Александро-Невскомъ соборѣ, приступили къ выбору предсѣдателя съѣзда, каковымъ единогласно избранъ Протоіерей Леонтій Ромодановъ.Актъ сей Оо. Депутаты съѣзда имѣютъ долгъ благопочтительнѣйще представить Его Преосвященству на утвержденіе.
На актѣ семъ резолюція Его Преосвященства; Утверждается Авг. 

21 д. 1889" г. Мартивіанъ Егінскоігь Таврическій.
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Таврическій Епархіальный съѣздъ.

21 Августа, 1889 года.Составъ съѣзда.Вслѣдствіе распоряженія Его Преосвященства, Преосвященнѣйшаго Мартиніана. Епископа Таврическаго и Симферопольскаго, объявленнаго указами въ Таврической Духовной Консисторіи о бытіи Епархіальному съѣзду и въ текущемъ 1889 году, на съѣздъ явились представителями отъ Таврическаго духовенства слѣдующихъ благочинническихъ округовъ: I) Алешковскаго-ІІротоіерей Леонтій Ромодановъ, 2) Ка- ховскаго-священникъ Василій Яновскій,3) Григорьев- скаго-священникъ Владиміръ Сластовниковъ, 4) Кер- ченскаго-священникъ Мелптонъ Станковъ, 5) Ялтин- скаго-священникъ Сергій Лилеевъ, 6) Бердянскаго 2-го-свяіценникъ Владиміръ Пятинъ, 7) Михайловска- го-священникъ Гавріилъ Хорошиловъ, 8) Ногайскаго 2-го- священникъ Стефанъ Новицкій, 9) Перекопска- го-священникъ Андрей Синицынъ, 10) Сѣрогозекаго- свяіцеиникъ Евѳпмій Березовъ и І1) Севастопольска- го-священникъ Іоаннъ Явецкій.По предствленіи своемъ, 20 Августа, къ Его Преосвященству для полученія Архипастырскаго благословенія къ открытію своихъ занятій, Оо. Депутаты, 21 числа, собрались въ Каѳедральный Александро-Невскій соборъ для совершенія обычнаго Господу Богу молебствія, послѣ котораго приступили къ выбору изъ среды своей Предсѣдателя съѣзда и едино



— 651 —гласно избрали въ таковое званіе Протоіерея Леонтія Ромоданова, о чемъ постановленъ былъ актъ и представленъ Его Преосвященству па утвержденіе.
Его Преосвященству, Преосвященнѣйшему Мартиніану, Епископу Таври ческому и СимферопольскомуДепутатовъ Таврическаго Епархіальнаго съѣзда.Д О К Л А Д Ъ.Рѣшивъ въ принципѣ вопросъ объ открытіи въ мужскомъ Духовномъ училищѣ параллельнаго отдѣленія 1-го класса съ ассигновкою на содерженіе она го потребной, суммы, смиреннѣйше просимъ Ваше Преосвященство, утвердивъ настоящее постановленіе, предложить Правленію училища объявить о семъ родителямъ, которые опредѣлили дѣтей своихъ въ 1-й классъ училища сегодня-же.Вашего Преосвященства Милостиваго Архипастыря и Отца нижайшіе послушники.

(Слѣдуютъ подписи) на докладѣ семъ резолюція Его Преосвященства: 
Утверждается Авг. 21 д. 1889 г. Мартиніанъ Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ .V- 1-й.
21 Августа, 1889 года.По заслушаніи резолюціи Его Преосвященства, послѣдовавшей 21 сего дня Августа на избиратель



— 652 —номъ актѣ объ утвержденіи Протоіерея Леонтія Ро- моданова въ званіи Предсѣдателя съѣзда, первымъ предметомъ поставлено было избрать Секретаря съѣзда, каковымъ единогласно избранъ былъ священникъ Владиміръ Сластовниковъ.Затѣмъ, по предложенію о. Предсѣдателя съѣзда, образованы были повѣрочныя коммиссіи по Семинаріи, мужскому и женскому училищамъ, въ составъ которыхъ вошли слѣдующія лица: по Семинаріи-священники: Стефанъ-Новицкій, Владиміръ Пятинъ и Василій Яновскій; по мужскому училищу-священни- ки: Сергій Лилеевъ, Іоаннъ Явецкій и Гавріилъ Хорошиловъ, и по женскому училищу-священники: Евѳи- мій Березовъ, Мелитопъ Станковъ и Андрей Синицынъ, при чемъ поручено коммиссіямъ истребовать отъ Правленій Семинаріи и мужскаго училища и Совѣта женскаго училища необходимыя свѣдѣнія для провѣрки отчетовъ по содержанію духовно-учебныхъ заведеній за истекшій годъ со всѣми книгами и документами.Время для занятій съѣзда опредѣлено отъ 9 часовъ утра-до 2-хъ часовъ по полудни; вечернее время оставить для занятій коммиссій, а па случай надобности собираться на засѣданія и венеромъ съ 5 часовъ до 9.За симъ, слушали: а) прошеніе жены умершаго священника Анастасіи Казиміровой, отъ 18 сего Августа, поданное на имя Его Преосвященства и переданное съ Архипастырскою резолюціею на разсмотрѣніе съѣзда отъ 18 того же Августа, за № 3590: «Сдается на обсужденіе Епархіальнаго съѣзда духо



— 653 —венства»,—о принятіи сына ея, Григорія, опредѣленнаго въ настоящемъ году въ первый классъ Симферопольскаго духовнаго училища, на полное церковное содержаніе, какъ сына вдовы священника, причисленной въ текущемъ году къ Таврической Епархіи. Справка 1-я. Въ 1888 г. вдова священника Ка- зимірова входила въ съѣздъ съ прошеніемъ о принятіи двухъ сыновей ея на епархіальное содержаніе въ училищномъ общежитіи, такъ какъ покойный мужъ ея, священникъ Іаковъ Казиміровъ, состоя на службѣ въ Иркутской епархіи, умеръ тамъ и оставилъ ее съ пятью малолѣтними дѣтьми безъ всякихъ средствъ къ существованію; почему она вынуждена была прибыть на мѣсто родины въ Таврическую губернію къ родителямъ покойнаго своего мужа. По этому прошенію съѣздомъ сдѣлано такое опредѣленіе: такъ какъ въ прошеніи вдовы Казиміровой не обозначено ни состоянія и званія отца покойнаго ея мужа, ни мѣстожительства его: то поручить повѣрочной по мужскому училищу Коммиссіи собрать свѣдѣнія о состояніи и положеніи вдовы Казиміровой. (Прот. > 4).Справка 2-я. Въ томъ же году, 27 Августа (Прот. № 6), вдова Казимірова подала въ съѣздъ второе прошеніе, въ которомъ повторяетъ туже самую просьбу —о. принятіи двухъ ея сыновей на церковное содержаніе въ училищномъ общежитіи. Съѣздъ, снисходя на вторичную просьбу Казиміровой, опредѣлилъ: такъ какъ покойный священникъ Казиміровъ нисколько не послужилъ Таврической Епархіи, а по посвященіи своемъ въ санъ священника прямо отправился 



654въ Иркутскую епархію по вызову тамошняго Епархіальнаго Начальства и по этому дѣти его по отношенію къ Таврической епархіи являются вполнѣ иноепархіальными, даже болѣе—иносословнымп, принадлежа, по рожденію своему, къ крестьянскому обществу села Большой Знаменки: то за содержаніе дѣтей вдовы Казиміровой въ училищномъ общежитіи слѣдовало бы взимать плату въ размѣрѣ какъ съ иноепархіальныхъ или даже—иносословныхъ; но снисходя къ ихъ сиротству съ одной стороны, а съ другой—къ тому обстоятельству, что они по дальности разстоянія Таврической отъ Иркутской епархіи немогутъ воспользоваться милостями Иркутскаго начальства, оказать имъ снисхожденіе, уменьшивъ плату за содержаніе ихъ въ училищномъ общежитіи до размѣра платы, какая взимается съ дѣтей Таврическаго духовенства.По выслушаніи прошенія Казиміровой и по прочтеніи справокъ съѣздъ опредѣлилъ:Поручить повѣрочной Коммиссіи по мужскому училищу забрать точныя справки о томъ, одинъ ли сынъ обучается въ училищѣ или два и на какомъ содержаніи, такъ какъ Казимірова просила о принятіи, въ прошломъ году, двухъ сыновей, а нынѣ проситъ только объ одномъ, и навести справку, когда Казимірова причислена въ Таврическую епархію и на основаніи какого закона.б) Докладъ Совѣта Таврическаго епархіальнаго женскаго училища, отъ 18 сего Августа, за № 262, съ представленіемъ вопросовъ, подлежащихъ обсужденію Епархіальнаго съѣзда настоящей сессіи, и ре



— 65б-золюцію на ономъ Его Преосвященства, отъ 19 то- го-же Августа, за № 3624, слѣдующаго содержанія: «Изложенные въ приложенномъ къ сему докладу вопросы передаются на обсужденіе и заключеніе оо. Депутатовъ съѣзда Таврическаго духовенства».1) 0 взиманіи платы съ родителей своекоштныхъ воспитанницъ за преподаваніе уроковъ по новымъ языкамъ.Не усматривая въ настоящемъ пунктѣ свѣдѣній о количествѣ ученицъ, изучающихъ новые языки— французскій и нѣмецкій, а равно и того, съ какихъ суммъ получали преподаватели этихъ языковъ жалованье до настоящей поры, опредѣлено: поручить повѣрочной коммиссіи по женскому училищу доставить подробныя свѣдѣнія по этому вопросу.2) Объ ассигновкѣ на содержаніе приготовительнаго класса и на жалованье служащимъ въ немъ шестисотъ (600) рублей, то-есть той же суммы, какая отпускалась на сей предметъ и въ прошломъ учебномъ году. Опредѣлено: приготовительный классъ при женскомъ училищѣ оставить открытымъ на всегда и сумму 600 р. на содержаніе онаго вносить ежегодно но нормальной дополнительной смѣтѣ.3) Объ ассигновкѣ 200 р. но дополнительной смѣтѣ на добавочное жалованье Инспектору классовъ, священнику Евстаѳію Новикъ, прослужившему вт. должности законоучителя уже семь лѣтъ. Опредѣлено: вопросъ этотъ оставить открытымъ до слѣдующаго засѣданія.4) Объ ассигновкѣ 420 рублей но дополнительной смѣтѣ на добавочное жалованье воспитательни



— ббб —Цамъ, прослужившимъ въ этой должности болѣе трехъ лѣтъ,а именно: Маріи Жежеленко 120 р., а Ольгѣ Козицкой, Ѳеоктистѣ Киріакевичъ, Параскевѣ Яновской, Маріи Дракопуло и Любови Бабанской по 60 р.,—первой, какъ прослужившей въ училищѣ болѣе 10 лѣтъ, а остальнымъ, какъ прослужившимъ болѣе 3-хъ лѣтъ. Опредѣлено: Четыреста двадцать руб. на добавочное жалованье означеннымъ воспитательницамъ внести въ дополнительную смѣту.Послѣ сего, вслѣдствіе личнаго указанія Его Преосвященства о необходимости открытія параллельнаго отдѣленія при 1-мъ классѣ мужскаго духовнаго училища, съѣздъ, въ виду важности вопроса и во имя заявленія многихъ родителей, привезшихъ дѣтей своихъ для опредѣленія въ училище и проживающихъ даромъ въ Симферополѣ, забралъ справки черезъ одного депутата о томъ, что въ 1-й классъ училища сверхъ нормы (40) поступило 30 учениковъ. Опредѣлено: вопросъ объ открытіи параллельнаго отдѣленія при 1-мъ классѣ въ принципѣ считать рѣшеннымъ, о чемъ, для ускоренія дѣла, войти къ Его Преосвященству съ особымъ докладомъ за подписью всѣхъ депутатовъ и, иа случай Архипастырскаго утвержденія, сообщить Правленію Симферопольскаго духовнаго училища для объявленія родителямъ: ассигновку на содержаніе означеннаго отдѣленія внести въ дополнительную смѣту сколько потребуется, о чемъ и поручить Повѣрочной коммиссіи составить подробный разсчетъ на содержаніе этого отдѣленія, не упустивъ при этомъ изъ виду собрать свѣдѣнія о томъ, существовало-ли въ прошломъ 



657 —(1888/э) учебномъ году параллельное отдѣленіе при 1-мъ классѣ, во сколько обошлось содержаніе онаго и на какія суммы—общеепархіальныя или съ платы взимаемой съ свѣтскихъ воспитанниковъ.Засѣданіе съѣзда о. Предсѣдателемъ объявлено закрытымъ.
На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Утверждается 

Авг. 22 д. 1889 г. Л? 3691 Мартиніанъ Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ » 2-й-
Августа. 1889 года.~ ІІо прочтеніи и подписаніи протокола № 1, постановленнаго въ засѣданіи 21 Августа, съѣздомъ заслушаны:I. ІІо вопросу объ ассигнованіи 200 руб. по дополнительной смѣтѣ на добавочное жалованье Инспектору классовъ Епархіальнаго женскаго училища, священнику Евстаѳію Новикъ, прослужившему въ должности законоучителя уже семь лѣтъ.Справка 1. Въ протоколѣ съѣзда 1889 года, между прочимъ, состоялось опредѣленіе: вопросъ этотъ оставить открытымъ до слѣдующаго засѣданія.Справка 2. Епархіальный съѣздъ 1887 года, въ протоколѣ № И, обсуждая вопросы о нуждахъ женскаго училища, между прочимъ, признавалъ полезнымъ сдѣлать нѣкоторыя дополненія и измѣненія но содержанію личнаго состава преподавателей и другихъ должностныхъ лицъ, а именно: а) увеличить жалованье преподавателямъ училища съ акаднмичес-



бѣжимъ образованіемъ, посвятившимъ свой трудъ исключительно женскому училищу, назначеніемъ имъ за 12 уроковъ по 700 руб. въ годъ и за добавочные сверхъ 12-ти по 50 р. за годовой урокъ, б) Въ видахъ же удержанія таковыхъ преподавателей на службѣ въ училищѣ, чрезъ пять лѣтъ справедливымъ признается жалованье имъ съ 700 руб. возвысить на 900 рублей.Справка 3. Въ § 59 Уст. Духовн. Семинарій изложено: «Преподаватели, имѣющіе до 12 уроковъ въ недѣлю, получаютъ, по штату положенное, жалованье (700 р), прослужившіе же пять лѣтъ—увеличенное, въ размѣрѣ 900 руб.,' причемъ за каждый годичный урокъ, сверхъ 12, полагается добавочное вознагражденіе первымъ по 50 р., а вторымъ—по 60 руб.».Принимая во вниманіе, съ одной стороны, усердную службу священника Евстаѳія Новикъ въ должности инспектора классовъ и законоучителя Епархіальнаго женскаго училища, его полезность для учебнаго заведенія, а съ другой—семилѣтнее служеніе педагогическому дѣлу, дающее ему право, на законѣ основанное и Епархіальнымъ съѣздомъ 1887 года признанное, и, наконецъ, въ видахъ удержанія о. Новикъ при женскомъ нашемъ училищѣ, столь близкомъ сердцу всего Таврическаго духовенства,—съѣздъ единогласно опредѣлилъ: признать за священникомъ Новикъ право на добавочное просимое вознагражденіе въ 200 руб. и сумму эту вносить статьею въ дополнительную смѣту по женскому училищу.II. Представленіе Правленія Симферопольскаго духовнаго училища, за > 506, съ препровожденіемъ



— 659 —вопросовъ, подлежащихъ разсмотрѣнію Епархіальнаго съѣзда, и резолюцію Его Преосвященства, послѣдовавшую на ономъ отъ 22 сего Августа, за № 3682: «Сдается на обсужденіе съѣзда Епархіальнаго духовенства».Голые вопросы изложены въ слѣдующемъ видѣ:1) Объ устройствѣ воротъ во вновь устроенной училищной оградѣ.2) Объ устройствѣ дубоваго пола въ церкви.3) 0 покраскѣ крыши па училищныхъ зданіяхъ.4) Объ устройствѣ училищной ограды.5) 0 замощеніи училищнаго двора.6) 0 жалованіи надзирателямъ.7) Объ открытіи параллельнаго отдѣленія при второмъ классѣ.8) Объ отопленіи преподавательскихъ квартиръ.9) 0 добавочномъ жалованьи г-на смотрителя.10) 0 жалованьи учителю музыки.По прочтеніи вышепроиисанныхъ вопросовъ, съѣздъ, не видя данныхъ» къ обстоятельному выясненію нуждъ, заявленныхъ Правленіемъ училища, поручилъ депутату, священнику Сергію Лилееву попросить смотрителя 1училища дать съѣзду подлинные журналы, изъ коихъ можно было бы усмотрѣть всѣ мотивы къ уясненію голаго перечня вопросовъ о нуждахъ училища; но смотритель отказалъ въ выдачѣ подлинныхъ журналовъ на томъ будто бы основаніи, что они всегда нужны ему для дѣловыхъ справокъ, обѣщаясь въ то же время пригласить надзирателя списать копіи съ журналовъ и прислать 



— 6«0 —съѣзду. Сидѣть надъ голыми вопросами и ожидать копій, съѣздъ наптелъ неудобнымъ тратить напрасно время, а потому опредѣлено: подлинные вопросы передать въ коммиссію по повѣркѣ хозяйственной части Симферопольскаго духовнаго училища, которая наведетъ вѣрныя, точныя и обстоятельныя справки, насколько необходимы дополнительныя ассигновки по означеннымъ статьямъ, требующимъ крупныхъ расходовъ отъ духовенства, и свои заключенія представить на обсужденіе съѣзда.За симъ, о. Предсѣдатель, не имѣя бумагъ, подлежащихъ обсужденію съѣзда, объявилъ, въ 12 час. дня, засѣданіе закрытымъ.
На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Утверждается. 

Авг. 24 дня 1889 г. А» 3736. Мартиніанъ Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ > 3-Й.
23 Августа, 1889 года.По прочтеніи и подписаніи протокола > 2, постановленнаго въ засѣданіи 22 Августа, съѣздъ занялся разсмотрѣніемъ слѣдующихъ вопросовъ по мужскому духовному училищу, Правленіе котораго прислало вчера вечеромъ свѣдѣнія къ уясненію денежныхъ требованій и докладъ повѣрочной коммиссій по тѣмъ-же вопросамъ, а именно:I. По дѣлу объ устройствѣ воротъ во вновь устроенной училищной оградѣ и о перекладкѣ самой ограды. Относительно сего коммиссія говоритъ, что училищная 



— 661 —ограда въ настоящее время неисправлена на пространствѣ 76 саж. въ длину, Такъ какъ нѣтъ настоятельной надобности исправить всю эту ограду въ настоящемъ году, то коммиссія предлагаетъ исправить только ту сторону ея, гдѣ требуется съ одной стороны закрыть, а съ другой открыть ворота. Въ этомъ случаѣ устройство воротъ будетъ требовать меньшей суммы расхода.Справка I. Съѣздъ духовенства 1888 г. призналъ необходимымъ ремонтировать ограду, но только не сразу, а по частямъ (см. прот. № 3 и > 9, п. в.).Справка 2. На журналѣ Правленія училища, отъ 27 Марта, № 10, относительно устройства воротъ во вновь устроенной оградѣ и о перенесеніи прежнихъ воротъ па Полицейскую улицу,—резолюція Его Преосвященства послѣдовала такова: «Рекомендую училищному правленію перенесеніе воротъ на Полицейскую улицу и устройство новыхъ воротъ во вновь устроенной оградѣ предложить на обсужденіе епархіальнаго съѣзда духовенства».Въ поясненіе того, о какихъ воротахъ ведетъ Правленіе рѣчь, сдѣланныхъ во вновь устроенной оградѣ, такъ какъ прежніе съѣзды не ассигновывали особой суммы на новыя ворота, члены коммиссіи пояснили, что Правленіе училища сдѣлало уже перекладку стѣны, отдѣляющей училищный дворъ отъ слободки, и что въ этой стѣнѣ поставлены новыя ворота. которыхъ раньше не было тамъ.Справка 3. Коммиссія производила осмотръ ограды, воротъ и проч. совмѣстно съ и. д. помощника смотрителя, учителя Г. Тихвинскаго, члена правле- 



6К2пія. учителя Исаака Фарбовскаго и эконома, священника Николая Реформатскаго, отъ которыхъ получала словесныя поясненія.Такъ какъ и прошлогодній съѣздъ и настоящія находятъ необходимымъ сдѣлать перекладку стѣнъ училищной ограды, но только не въ одинъ годъ, а по частямъ, и такъ какъ училищная экономія нашла возможнымъ устроить новыя ворота, ведущія на слободку, то съѣздъ опредѣлилъ; внесть въ дополнительную смѣту по училищу сумму 314 р. 70 к. на перекладку 291/2 погонныхъ саж. стѣнъ, перенесеніе воротъ съ прежняго мѣста на Полицейскую улицу и постройку новыхъ воротъ.И. Касательно устройства дубоваго пола въ церкви, Правленіе обосновываетъ требованіе на предложеніи г. смотрителя училища, который, освидѣтель- ствовавъ полъ въ церкви совмѣстно съ членами Правленія, находитъ необходимымъ капитально ремонтировать оный, такъ какъ онъ почти весь сгнилъ, между тѣмъ коммиссія наптла, что полъ въ церкви въ настоящее время окрашенъ. Сказать, что онъ гнилой и негодный, нѣтъ никакой возможности и никакого основанія. Прогнилостей, хотя бы то зачиненныхъ, пе видно, подъ ногою крѣпокъ и вообще оказывается приличнымъ. Въ задней части храма, гдѣ полъ, дѣйствительно, былъ гнилой, въ настоящее лѣто произведена уже починка, такъ что можетъ существовать года три-четыре. Замѣна сосноваго пола дубовымъ имѣетъ неудобства денежныя; сажень пола сосноваго стоитъ 12 руб., а дубоваго 28 руб.Съѣздъ, неусматривая надобности въ устройствѣ 



663 —дубоваго ио.іа въ церкви, гдѣ воспитанники бываютъ нѣсколько разовъ въ годъ, опредѣлилъ: отложить постройку новаго пола въ церкви до времени надобности въ томъ.III. ІІо вопросу о покраскѣ крыши на училищныхъ зданіяхъ, коммиссія находить нужнымъ сдѣлать покраску, такъ какъ во многихъ мѣстахъ кры- щи краска сошла и желѣзо можетъ подвергнуться порчѣ.Справка I. ІІо разсчету Правленія на покраску крыши потребуется 400 руб.Справка 2. Крыша не красилась, по заявленію Правленія, три года назадъ.Справка 3. По нормальной смѣтѣ на ремонтъ зданіи училища до 1887 года ежегодно ассигновывалось по 1000 руб., а съ 1887 года, по опредѣленію епархіальнаго съѣзда отъ 5 Сентября (прот. > 11, стр. 988), добавлено на ремонтъ дома еще 500 руб., такъ что съ 1888 года училищу отпускается по сей статьѣ по 1500 р. ежегодно.При разсмотрѣніи сей статьи расхода, съѣздъ не могъ не обратить вниманія на то, что, увеличивая сумму на 500 руб. на ремонтъ училищныхъ зданій, имѣлось въ виду избѣжать новыхъ ассигновокъ но сей статьѣ: почему единогласно опредѣлено: покраску крыши на училищныхъ зданіяхъ признать необходимымъ, отнеся сей расходъ на 1500 р.—смѣтному назначенію, и просить Его Преосвященство предложить Правленію училища не входить, на будущее время, въ съѣздъ съ такими требованіями объ отпускѣ денегъ, которыя предусмотрены смѣтнымъ назна



— 664 —ченіемъ, по чему п внесены въ новую нормальную смѣту.IV. Замощеніе чернаго двора рѣшается частію перенесеніемъ воротъ его на Полицейскую улицу коммиссія находитъ, что пока ворота были на настоящемъ ихъ мѣстѣ, надобность въ мостовой, по крайней мѣрѣ, для проѣзда чувствовалась; когда же перенесутся ворота на другое мѣсто и на черномъ дворѣ проѣзда не будетъ, замощеніе этой части чернаго двора является излишнимъ. Если на семъ дворѣ находятся баня и служебныя постройки, проходъ къ которымъ зимою бываетъ очень грязенъ: то можно устранить это неудобство устройствомъ досчатыхъ переходовъ. Опредѣлено: въ ассигнованіи суммы на замощеніе двора отказать, предоставивъ Правленію сдѣлать переходы къ банѣ съ старыхъ досокъ, которыя замѣтила коммиссія на училищномъ дворѣ.V. При обсужденіи вопроса объ ассигнованіи 720 р. на жалованье двумъ надзирателямъ при училищѣ, съѣздъ, соглашаясь съ мнѣніемъ коммиссіи, что число надзирателей (четыре) велико на сравнительно небольшое количество учениковъ и объясняется тѣмъ, что надзиратели являлись и репититора- ми. почему и вопросъ этотъ долженъ быть соединенъ съ вопросомъ: нужны-ли надзиратели какъ репитито- ры,—приходимъ къ тому заключенію, что репититор- ство надзирателей считать излишнимъ, въ виду того, что тѣ-же репитиціи ведутъ нреподователи училища, которые съ большею пользою могутъ вести это дѣло,, чѣмъ надзиратели; это мнѣніе раздѣляли и прежніе съѣзды и въ благодарность за этотъ трудъ давалось 



— 665наставникамъ безплатное отопленіе. Исходя изъ этого положенія, съѣздъ надѣется, что и на будущее время преподаватели не откажутся отъ этого труда; по однако желательно поставить это дѣло болѣе правильно, чѣмъ оно велось до сего времени; малоуспѣвающіе и слабые по способностямъ найдутъ въ преподавателяхъ истинныхъ руководителей и помощниковъ.До сего же времени дѣло велось такъ, что надзиратели, считаясь репетиторами, съ состоятельныхъ дѣтей, по сдѣлкѣ съ родителями, брали особую денежную плату и болѣе труда прилагали къ ихъ занятіямъ, а слабыхъ бѣдняковъ и сиротъ предоставляли своимъ силамъ. Духовенство епархіи, скрѣия сердце, песло этотъ налогъ въ видѣ платы, за частное репетированіе и полагало на сей алтарь не десятки рублей, а цѣлыя сотни, хотя втихомолку роптало. Родители изъ года въ годъ ожидали, что эта пе нормальность будетъ уничтожена и что, какъ способные дѣти, такъ и менѣе способные, какъ богатые, так'Ь и бѣдные, будутъ одинаковы въ глазахъ свонх'ь наставниковъ и помощію ихъ воспользуются всѣ въ равной мѣрѣ; по ожиданіямъ ихъ не было конца, хотя, правду говоря, но поводу сего исписано много бумаги и потрачено не мало времени. Правленіе училища ежегодно возбуждало вопросъ объ увеличеніи надзирателей, а съѣздъ не отказывалъ, но частныя платныя репетиціи продолжались. Въ виду сего, съѣздъ, оставляя за надзирателями однѣ лишь ихъ прямыя обязанности надзора, а за преподавателями репетиторство, закрытою баллотировкою 6 голосами противъ пяти (5)—рѣшилъ: оставить при училищѣ 



— 666 —трехъ надзирателей, содержаніе которыхъ отнести двухъ на средства епархіальныя, какъ значится въ нормальной смѣтѣ, а одному выдавать содержаніе изъ пансіонерскихъ суммъ, благоиокорнѣйше прося Его Преосвященство предложить Смотрителю училища запретить надзирателямъ репетировать учениковъ за частную плату; наставникамъ-же въ благодарность за трудъ репетированія предоставить пользоваться безплатнымъ отопленіемъ, по примѣру прежнихъ лѣтъ.VI. Относительно требуемой Правленіемъ училища ассигновки на содержаніе параллельнаго отдѣленія при второмъ классѣ въ 1889/90 учебн. год., съѣздъ, въ виду того, что въ прошломъ учебномъ году параллельныя отдѣленія при 1 и 2 классахъ училища содержались на счетъ суммъ, поступающихъ отъ свѣтскихъ воспитанниковъ, какъ пансіонеровъ, такъ и приходящихъ (1888 г., ІІрот. > 6, Авг. 27, ну и. 2); по не имѣя въ настоящее время подъ руками свѣдѣніи какъ о числѣ свѣтскихъ учениковъ, такъ и о суммѣ, имѣющей поступить въ текущемъ учебномъ году за ихъ обученіе, и въ виду того, что на содержаніе параллельнаго отдѣленія при 1 классѣ, уже открытаго настоящимъ съѣздомъ, требуется необходимая сумма,—опредѣлилъ: сужденіе объ ассигновкѣ суммы на содержаніе параллельныхъ отдѣленій при 1 и 2 классахъ до полученія необходимыхъ свѣдѣній, поручивъ о. Предсѣдателю просить Смотрителя доставить свѣдѣнія о числѣ обучающихся въ училищѣ въ текущемъ году воспитанниковъ изъ свѣтскихъ лицъ и какая имѣетъ поступить за обученіе и содержаніе ихъ сумма.



— 667 —VII. О добавочномъ жалованьи Смотрителя училища.Справка. По протоколу (_> II) съѣзда 1888 г. добавлено къ жалованью Смотрителя 200 р. Опредѣлено: внесть въ дополнительную смѣту по мужскому училищу на сей предметъ 200 р.VIII. О внесеніи въ смѣту жалованья учителю музыки. Опредѣлено: вписать въ смѣту 200 р.IX. Объ устройствѣ новаго входа въ спальни. Устройство сего входа, какъ не требующаго особаго расхода, предоставить усмотрѣнію Правленія училища. X. Заслушано прошеніе жены учителя Параскевы "Тарасіевой Корнеръ о принятіи сына ея, Николая, въ Симферопольское духовное училище на полное церковное содержаніе, съ резолюціею Его Преосвященства отъ 6 Февраля 1888 года за № 196.Принимая во вниманіе заявленіе одного изъ о. депутатовъ, знавшаго учителя Корнеръ, что онъ служилъ нашему училищу меньше года и пользы училищу никакой не принесъ,— опредѣлено: въ просьбѣ Корнеръ отказать.За симъ, о. Предсѣдатель объявилъ, въ 2 часа пополудни, засѣданіе закрытымъ.
.На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Постановленія 

по всѣмъ статьямъ этого протокола утверждаются. По 111 и V статьямъ 
этого протокола заготовить отъ моего имени предложенія г. Смотрителю 
Симфероп. дух. училища. Авг. 24 д. 1889 г. № 3738 Мартиніанъ Епис
копъ Таврическій.



— 668 —

ПРОТОКОЛЪ М 4-й.
24 Августа, 1889 года.Но подписаніи протокола > 3. съѣздомъ заслушаны бумаги, предложенныя о. Предсѣдателемъ.I. Отношеніе Правленія Таврической Духовной Семинаріи, отъ 21 сего Августа, за № 703, о томъ, чтобы исключенные Хозяйственнымъ Управленіемъ при Св. Синодѣ изъ нормальной смѣты 120 рублей, предназначавшіеся въ жалованье библіотекарю, разрѣшить употребить на пріобрѣтеніе музыкальныхъ инструментовъ 70 р. и на добавку къ жалованью учителя Еврейскаго языка—50 р., какъ полу чающему менѣе смѣтнаго сѵнодальнаго назначенія.Справка 1. По нормальной епархіальной смѣтѣ преподавателю Еврейскаго языка въ Семинаріи назначено І00 р.Справка 2. По росписапію денежныхъ окладовъ, приложенному къ уст. дух. Семинарій, преподавателю Еврейскаго языка положено 150 р. въ годъ.Справка 3. По смѣтному исчисленію на покупку музыкальныхъ инструментовъ въ Семинаріи не был о ассигновки.Опредѣлено: Предоставить Правленію Семинаріи сдѣлать просимое перечисленіе означенной суммы.II. Отношеніе Таврическаго Попечительства о бѣдныхъ духовнаго званія по кассѣ общества взаимной помощи, отъ 21 сего Августа, за № 283, полученное 23 Августа, съ препровожденіемъ на ревизію съѣзда отчета о суммахъ означеннаго общества съ двумя приходо-расходными книгами за 1888 годъ.



— 669 —Справка. По 11 § Уст. общества взаимной пойо- щп для духовенства Таврической епархіи, ревизія отчетностей сего общества производится Епархіль- нымъ съѣздомъ.Опредѣлено: Отчетъ и книги передать въ Семинарскую коммиссію для ревизіи и, по окончаніи оной, представить свое заключеніеIII. Резолюцію Его Преосвященства, Преосвященнѣйшаго Мартиніана, Епископа Таврическаго и Симферопольскаго, изъясненную въ отношеніи Таврической Духовной Консисторіи, отъ 22 Августа, за № 5144, послѣдовавшую на рапортѣ одного изъ благочинныхъ Таврической епархіи, -слѣдующаго содержанія: «Древній обычай совершать въ первый день Св. Пасхи,— согласно Уставу Большаго Успенскаго Собора, кромѣ ранней, позднюю Литургію въ 6 часовъ утра, весьма бы благотворно было во всѣхъ не только трехклир- ныхъ, но даже двухклирныхъ соборахъ и церквахъ, какъ это практикуется пе только въ великороссійскихъ, но и сибирскихъ церквахъ. Въ этомъ рапортѣ заслуживаетъ особеннаго вниманія благоразумное распоряженіе о. протоіерея, чтобы священно-церковно-слу- жителй очередные совершали всѣ Богуслуженія и требы въ церкви, а слѣдующій седмичный священникъ съ псаломщикомъ—исполнялъ всѣ требы внѣ церкви. О совершеніи поздней Литургіи, кромѣ ранней, въ первый день св. Пасхи и о раздѣленіи трудовъ въ совершеніи Богослуженій въ церкви и требъ въ приходѣ между очередными и не седмичными свящонно-церковно-служителями предложить на об



670 —сужденіе Епархіальнаго съѣзда духовенства, имѣющаго быть въ Августѣ мѣсяцѣ сего года».Вполнѣ раздѣляя отеческія Архипастырскія наставленія и указанія, съѣздъ принялъ къ свѣдѣнію и пополненію вышепронисанную резолюцію.За не имѣніемъ бумагъ, подлежащихъ разсмотрѣнію съѣзда, о. Предсѣдатель закрылъ засѣданіе въ 11 часовъ
На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Утверждается, 

Авг. 27 д. 1889 г.- Л» 3775 Мартиніанъ Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ № 5-й
25 Августа, 1889 года.Подписавъ протоколъ № 4, съѣздъ заслушалъ:I. Отношеніе Правленія Симферопольскаго духовнаго училища, отъ 24 Августа, за № 513, съ представленіемъ смѣты на содержаніе параллельныхъ отдѣленій при 1 и 2 классахъ училища въ 1889/эо учебномъ году, причемъ сообщаетъ, что а) въ текущемъ 1889/эо учебн. году имѣетъ быть воспитанниковъ свѣтскаго званія съ платой за право обученія 19; изъ нихъ 4 ученика живетъ въ корпусѣ --3 пансіонера, съ платой по 380 р. въ годъ, и 1 полупансіонеръ, съ платой 150 р., а остальные (15) приходящіе, съ платой за право обученія по 50 рубл. и б) въ истекшемъ І888/э учебномъ году воспитанниковъ 



— 671 —свѣтскаго званія было 17; изъ нихъ пансіонеромъ, съ платой 350 р. въ годъ, былъ одинъ, съ платой 380 р. одинъ ученикъ и полупансіонеромъ съ платой 150 р.—одинъ ученикъ, а остальные—приходящіе, съ платой за право обученія по 50 рублей,Сумма, поступившая въ истекшемъ учебпомъ’го- ду за содержаніе и обученіе свѣтскихъ учениковъ, Правленіемъ училища израсходована—часть на содержаніе сихъ воспитанниковъ: часть—на жалованье преподавателямъ параллельнаго отдѣленія при 1 классѣ; часть на устройство ограды, а часть^раздѣлена между преподавателями для ихъ поощренія.Въ частности на содержаніе каждаго параллельнаго отдѣленія требуется:
Преподавателямъ 1-го класса.

Число уро
ковъ.

съ 15 Авг. 
по 1 Января

Съ 1 Январ. 
по

15 Авг. 90 г.
На весь 

годъ.Р. к. Р. к. к/
Священной исторіи 3 67 50 112 50 180 —
Русскаго языка . 10 131 25 218 75 350 —
Ариѳметики. . . . 4 90 ■ — 150 — 240 ■ —
Церковнаго пѣнія. 4 52 50 87 50 140 —
Чистописанія. . . 2 26 26 43 74 70 —

ИТОГО. 23 367 51 612 49 980 —
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Преподавателямъ 2-го класса.

Священной исторіи 
Русскаго языка . 
Греческаго языка. 
Латинскаго языка 
Ариѳметики. . . . 
Церковнаго пѣнія. 
Чистописанія. . .

Число уро
ковъ.

съ 15 Авг.
по 1 Января

Съ 1 Январ. 
по

15 Авг. 90 г.
На весь 

годъ.

3355322

) Р. к. Р. к. А675611258672626

50255034502626

112931871161124343

50755066507474

1801503001751807070

__

ИТОГО 23 414 61 710 39 1125 —* ,

А всего на жалованье преподавателямъ 1 и 2 параллельныхъ отдѣленій потребуется 2105 руб., изъ коихъ 782 р. 12 коп. пойдетъ па жалованье съ 15 сего Августа по 1 Января, а остальная сумма подлежитъ расходу, въ количествѣ 1322 руб. 88 коп., съ 1 Января по 15 Августа 1890 года.Означенный расчетъ суммы сдѣланъ Правленіемъ училища примѣнительно къ 62 § Уст. Дух. учил. и 1-го пункта къ сему параграфу.Справка 1. Въ 62 § Уст. дух. учил. сказано.'«Могутъ быть Приглашаемы для преподаванія въ училищѣ, съ утвержденія Епархіальнаго Преосвященнаго, и наставники изъ другихъ вѣдомствъ, съ назначеніемъ имъ вознагражденія по соглашенію ихъ съ 



— 673училищнымъ Правленіемъ». Въ развитіе сего §, въ опредѣленіи Св. Синода 11—28 Марта 1880 г., № 545, изъяснено, между прочимъ, слѣдующее: «Въ случаяхъ распредѣленія въ духовныхъ училищахъ уроковъ древнихъ языковъ и наукъ по вакантнымъ каѳедрамъ между наличнымъ составомъ служащихъ въ сихъ училищахъ, выдавать въ такомъ размѣрѣ: лицамъ съ высшимъ образованіемъ—примѣнительно къ циркулярному указу Св. Синода отъ 21 Октября 1874 г., №' 61, то-есть, изъ оклада въ 60 р. за годичный урокъ, а за вычетомъ 2°/0 пенсіи 58 р. 80 к., или по 1 р. 13 к. за каждый отдѣльный дѣйствительно данный урокъ, лицамъ-же, окончившимъ образованіе въ среднихъ учебныхъ заведеніяхъ, изъ оклада въ размѣрѣ мѣсячнаго жалованья, по расчету годовой суммы 420 р., то-есть, изъ оклада въ 35 р. за годичный урокъ, по 65 коп. за каждый дѣйствительно данный урокъ».Справка 2. Въ § 78 Уст. дух. учил. изложено: «Въ каждомъ классѣ училища должно быть не болѣе 40 учениковъ. При большемъ числѣ открывается параллельное отдѣленіе класса на средства, изыскиваемыя духовенствомъ округа». Опредѣленіе Св. Синода 13—20 Декабря 1867 г.: «Праллелъные классы, относительно числа уроковъ и распредѣленія учебныхъ предметовъ, а также числа учениковъ въ классѣ и т. под., должны подчиняться тѣмъ же правиламъ, какія постановлены училищнымъ уставомъ для классовъ нормальныхъ»1Справка 3. По опредѣленію Епархіальнаго съѣзда 1888 г. (см. прот. .У 6, пунктъ 2) открыты парал



— 674 —лельныя отдѣленія при 1 и 2 классахъ училища. Тоже самое подтверждено и Епархіальнымъ съѣздомъ 1889 года (см. Протоколъ № 1).Изъ свѣдѣній, доставленныхъ Правленіемъ училища какъ сказано выше, видно, что иносословныхъ воспитанниковъ, въ истекшемъ 1888/э учебн. году, было 17 человѣкъ, отъ которыхъ, какъ' за ^содержаніе въ училищномъ общежитіи, такъ и за право обученія, получено 1580 р. Па содержаніе трехъ учениковъ иносословныхъ ( двухъ пансіонеровъ, полагая на каждаго по 119 р. въ годъ, и одного полупансіонера—75 р.) израсходовано 313 р. Остатка было по сей статьѣ 1267 р., каковая сумма, какъ выше заявлено Правленіемъ училища, вся уже израсходована.Въ наступившемъ ~4889/эо учебномъ году имѣетъ быть воспитанниковъ свѣтскаго званія 19 человѣкъ, изъ коихъ живетъ въ корпусѣ—три пансіонера, съ платою по 380 р. и одинъ полупансіонеръ—150 р. въ годъ, а остальные—пятнадцать—приходящіе, съ платой за право ученія по 50 р. въ годъ. Отъ всѣхъ воспитанниковъ иносослонныхъ имѣетъ ноступить на приходъ 2040 рублей. На содержаніе трехъ пансіонеровъ, считая по 119 р. на каждаго, и одного полупансіонера—75 р., потребно 432 р. въ годъ. Остатка нридвидится 1608 рублей.Съѣздъ обозрѣвая всѣ статьи прихода и расхода для правильнаго употребленія денежныхъ суммъ и должнаго назначенія, призналъ нужнымъ и должнымъ записать на приходъ, при юбщей разверсткѣ суммъ на содержаніе учебныхъ заведеній. и*320  р., получаемые за наемъ двухъ квартиръ въ училищ



-675 —номъ зданіи, отдаваемыхъ Правленіемъ училища частнымъ лицамъ—одну за 200 р., а другую—за 120 р. въ годъТакимъ образомъ, зачисляя остатокъ отъ иносословныхъ учениковъ 1608 р. и отъ найма квартиръ 320 р. въ общій бюджетъ, получится свободныхъ денегъ 1928 рублей.Справка. По 22 § Уст. дух. учил., пункту 2, къ занятіямъ съѣзда, между прочимъ, относится: «Опредѣленіе размѣра ежегодной платы съ учащихся въ училищѣ изъ другихъ сословій».Опредѣленіе Св. Синода 11—30 Іюля 1881 года даетъ этой платѣ такое назначеніе: «Суммы, поступающія за обученіе въ духовныхъ училищахъ дѣтей изъ свѣтскихъ сословій, слѣдуетъ вносить въ годичную смѣту училища отдѣльною статьею, по трехлѣтней сложности ихъ поступленія, и расходовать оныя, согласно опредѣленію Св. Синода 18 Октября— 4 Января 1873—4 гг., прежде всего на благоустройство училища: если-же затѣмъ окажутся остатки, то таковые могутъ быть обращаемы въ пользу учителей, для ихъ поощренія, съ разрѣшенія епархіальнаго Преосвященнаго, по представленіямъ училищнаго правленія».И такъ, Св. Синодъ, указывая на предметы занятій съѣзда, не предоставилъ Училищнымъ Правленіямъ распоряжаться деньгами, взимаемыми съ иносословныхъ воспитанниковъ за обученіе въ училищахъ, и обращать ихъ исключительно на награды учителей для поощренія ихъ, а указалъ этимъ суммамъ—благоустройство училища и притомъ прежде 



— 676 —всего. Конечно, всякій трудъ и притомъ трудъ усиленный, благотворный и полезный, достоинъ поощренія и награды вещественной, и съѣзды духовенства всегда цѣнили и лобзали достойныхъ дѣятелей, выражая свою благодарность и словесно, и письменно, и увеличивая имъ содержаніе, какъ напр., учителю Ильчевичу и смотрителю г. Сахарову. Но раздѣлъ остатковъ отъ платы съ иносословныхъ воспитанниковъ, производимый почти ежегодно училищнымъ начальствомъ, не носитъ характера денежной награды для поощренія учащихъ, а составляетъ заурядное пособіе, которое можно получать каждому, лишь бы были остатки. Учебныя заведенія Министерства Народнаго Просвѣщенія взимаютъ плату за право ученія, но однако всѣ деньги расходуются на нужды учебнаго заведенія и только въ исключительныхъ случаяхъ выдаются учителямъ награды изъ этихъ суммъ.Въ виду вышеизложенныхъ законоположеній и соображеній, Епархіальный съѣздъ, обосновывая свое право на опредѣленіи Св. Синода распоряжаться суммами, поступающими за ученіе свѣтскихъ дѣтей, опредѣляетъ: 1) признать право съѣзда на деньги, взимаемыя за обученіе дѣтей свѣтскаго званія, внося ежегодно въ общую роспись прихода суммъ; 2) обратить 1608 р. и отъ найма квартиръ 320 р. на содержаніе параллельныхъ отдѣленій при 1 и 2 классахъ, выписавъ въ расходъ по содержанію мужскаго училища, а не достающую сумму 177 р. внести въ дополнительную смѣту изъ епархіальныхъ суммъ, что составить 2105 р., потребныхъ на годовое содер- 



— 677 —жапіе означенныхъ отдѣленій- 3) въ сужденіе объ израсходованныхъ остаткахъ отъ платы свѣтскихъ учениковъ не входить, такъ какъ всѣ деньги, полученныя въ истекшемъ учебномъ году по сей статьѣ, уже израсходованы, и 4) благопокорнѣйіпе просить Его Преосвященство предложить Правленію училища не расходовать сихъ денегъ безъ согласія съѣзда, а предоставить оному Правленію входить съ хо- - датайствами въ съѣздъ о выдачѣ денежныхъ наградъ учителямъ, труды которыхъ заслуживаютъ поощренія.II. Выписку о движеніи суммъ и матеріаловъ Таврическаго Епархіальнаго свѣчнаго завода съ 10 Декабря 1887 года но 1-е Января 1889 года, и увѣдомленіе Комитета но ревизіи монастырскихъ и благочинническихъ церковно-приходскихъ книгъ о томъ, что книги и документы будутъ представлены въ съѣздъ въ непродолжительномъ времени, переданные Епархіальнымъ свѣчнымъ заводомъ туда на ревизію.Опредѣлено: Сужденіе по повѣркѣ Епархіальнаго свѣчнаго завода имѣть по полученіи книгъ и документовъ.За неимѣніемъ бумагъ, подлежащихъ разсмотрѣнію, о. Предсѣдатель закрылъ засѣданіе въ 12 часовъ.
На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Опредѣленія но 

обѣимъ статьямъ этого протокола утверждаются, за исключеніемъ 4 п. 
первой статьи. По этому пункту, согласно съ буквальнымъ смысломъ оп
редѣленія Св. Синода 11—30 Іюля 1884 г., остатки суммъ, поступаю- 
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іциіъ за обученіе дѣтей изъ свѣтскихъ сословій, могутъ быть назначены, 
по удовлетвореніи потребностямъ по благоустройству училища, въ награ
ду учителямъ, безъ предварительнаго ходатайства объ этомъ предъ Епар
хіальнымъ съѣздомъ духовенства Лвг. 27 д. 1889 г. № 37-76. Марти- 
ніанъ Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ № 6-Й.
26 Августа, 1889 годаПо прочтеніи и подписаніи протокола № 5, постановленнаго въ засѣданіи 25 Августа, съѣздъ имѣлъ сужденіе о томъ, что, съ зачисленіемъ, для единства кассы и правильнаго распредѣленія всѣхъ средствъ, денегъ, получаемыхъ за содержаніе и обученіе учениковъ свѣтскаго званія въ училищѣ, на содержаніе паралельныхъ отдѣленій ири 1 и 2 классахъ,—необходимо дать даровое отопленіе учителямъ духовнаго училища и ассигновать на это опредѣленную сумму. Постановлено: внести въ дополнительную смѣту триста рублей на 1889/90 учебный годъ на покупку дровъ для дароваго отопленія учительскихъ квартиръ, но однако при условіи, если учителя, какъ выражено съѣздомъ въ протоколѣ, утвержденномъ Его Преосвященствомъ 24 Августа 1889 года, примутъ на себя репетированіе учениковъ и поставятъ это дѣло въ нормальное положеніе.

На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Утверждается 
Авг. 27 д. 1889 г. № 3777 Мартиніапъ Епископъ Таврическій.
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ПРОТОКОЛЪ № 7-й.
26 Августа, 1889 года.По прочтеніи и подписаніи протоколовъ за > 5 и 6, съѣздъ заслушалъ:I. Докладъ повѣрочной коммиссіи по Семинаріи о повѣркѣ приходо-расходныхъ книгъ и отчета Общества взаимной помощи для духовенства Таврической епархіи и при разсмотрѣніи оказалось: а) къ 1 Января 1888 г. по основному капиталу остатка не было, а по запасному капиталу числится остаткомъ наличными деньгами 183 руб 29^2 коп. билетами 20600 р., б) въ 1888 году поступило въ основной капиталъ 4860 руб. и въ запасный наличными— 2591 руб. 93 коп. и билетами 3400 руб., а всего въ приходѣ съ остаткомъ по запасному капиталу! наличными деньгами 2775 руб. 22‘Д кон. и билетами 24000 руб.; в) въ расходѣ за 1888 годъ значится по основному капиталу вся сумма поступившая на приходъ, въ количествѣ 4800 руб., а по запасному числится въ расходѣ 1000 руб. отослана на покупку облигацій восточнаго займа, 225 руб. выдано жалованья Секретарш и письмоводителю, 15 руб. 72 коп. на почтовые и другіе расходы по перемѣнѣ облигацій восточнаго займа, 250 руб., выданныхъ священнику Василію Никольскому заимообразно, и 900 руб., выданныхъ въ пособіе вдовамъ и сиротамъ, за недостаткомъ основнаго капитала, а всего; израсходовано запаснаго капитала 2390 руб. 42 коп. и билетами 1800 руб., отправленныхъ въ Государственный Банкъ для 



— 680обмѣна на другія облигаціи. Остается къ слѣдующему 1889 году.' наличными 384 руб. 50' /2 коп. и билетами 22200 руб. Кромѣ того, числится долгу съ °/0 за Протоіереемъ Владиміромъ Вуколовымъ къ 1-му Января 1889 года 1032 руб. 493/4 коп. За симъ, 250 руб., выданныя священнику Василію Никольскому, и записанные въ дѣйствительный расходъ по книгамъ, должны также считаться долгомъ, чего въ отчетѣ нѣтъ. А также коммиссія считаетъ необходимымъ, чтобы и долгъ Протоіерея Владиміра Вуколова, въ количествѣ 1032 руб. ->93/4 кои., былъ внесенъ въ приходо-расходныя книги въ числѣ остатка къ наступающему году. Отчетъ по сличеніи съ приходо- расходными книгами согласенъ всѣ статьи расхода оправданы росписками.Съѣздъ, въ общемъ собраніи усмотрѣлъ, что въ уплату долговъ обществу поступило въ 1888 г. отъ Протоіерея Вуколова 295 руб. 50 кои. и Священника Никольскаго 15 руб. 95 коп.При общемъ сужденіи о состояніи кассы общества, столь близкаго всему духовенству епархіи, какъ единственнаго источника обезпеченія, съѣздъ не могъ не обратить вниманія на то, что средства общества не увеличиваются, а, какъ замѣтно, по видимому падаютъ. Это видно изъ того, что даже основной или вспомогательный капиталъ часто выдается, за недостаткомъ запаснаго или расходнаго, въ пособіе. Причина кроется, кажется, въ томъ что многіе свящеп- по-церковно-служители, переходя изъ другихъ епархій въ Таврическую, будучи въ лѣтахъ почтенныхъ н прослуживъ нѣсколько лѣтъ, умираютъ и ихъ се



— 681 —мейства, за нѣсколько взносовъ, получаютъ полностію положенное пособіе. Хотя, конечно, жизнь человѣка находится въ рукахъ Божіихъ, тѣмъ не менѣе, въ видахъ справедливости, необходимо сдѣлать нѣкоторыя измѣненія въ уставѣ общества въ томъ смыслѣ, чтобы члены общества дѣлали взносы не со дня поступленія на службу въ Таврическую епархію, а со дня посвященія въ священный санъ или опредѣленія въ должность.Въ виду сего, съѣздъ опредѣлилъ: 1) испросить Архипастырское разрѣшеніе на внесеніе въ уставъ общества взаимной помощи параграфа о томъ, что лица, перешедшія на службу изъ другихъ епархій въ Таврическую и желающія быть членами кассы, должны дѣлать членскіе взносы со дня опредѣленія въ должность по Епархіальному вѣдомству- псаломщикъ и діаконъ, состоя въ сей должности и дѣлая половинные взносы противъ священника въ кассу, по рукоположеніи во священника должны доплатить другую половину членскаго священническаго взноса въ общество, если пожелаютъ получить 500 руб. единовременнаго пособія; въ противномъ случаѣ, если они не пожелаютъ подчиниться симъ требованіямъ, первыхъ вовсе не принимать въ члены общества, а вторыхъ оставлять при прежнемъ половинномъ взносѣ и выдавать по 250 руб. 2) Просить Попечительство вносить на приходъ, особою статьею, всѣ долги кассы общества взаимной помощи, числящіеся на заемщикахъ денегъ, какъ паличный капиталъ, а о членахъ кассы общества, не уплатившихъ своихъ 



— 682взносовъ, представлять съѣзду ежегодно отдѣльный списокъ, и 3) Отчетъ принять къ свѣдѣнію.II. Прошеніе воспитанника 5 класса Таврической Духовной Семинаріи, Константина Брянцева, поданное на имя Его Преосвященства, о выдачѣ братьямъ его, Анастасію и Борису, лишеннымъ дара слова, пособія для обученія рисованію въ Петербургской Императорской Академіи Художествъ, и Архипастырскую резолюцію, послѣдовавшую на ономъ прошеніи, отъ 25 сего Августа, за № 3756: «Сдается на разсмотрѣніе съѣзда депутатовъ Епархіальнаго духовенства і>.Справка 1. Въ постановленіяхъ Епархіальнаго съѣзда 1887 года, между прочимъ, сдѣлано- слѣдующее опредѣленіе: «Съѣздъ считаетъ долгомъ справедливости оказать помощь несчастному круглому сиротѣ Борису Брянцеву. Если-бы онъ не былъ глухонѣмой, то онъ, какъ сирота, по примѣру другихъ, имѣлъ-бы право содержаться на полномъ церковномъ содержаніи въ теченіи всего курса ученія въ училищѣл семинаріи. Поэтому съѣздъ полагаетъ возможнымъ и законнымъ назначить сиротѣ Брянцеву пособіе для полученія образованія въ С.-Петербургской Академіи Художествъ по 200 руб. въ годъ въ теченіи трехъ лѣтъ». уСправка 2. Тоже опредѣленіе подтверждено постановленіемъ Епархіальнаго съѣзда 1888 года.Справка 3. Въ общемъ расчетномъ протоколѣ съѣзда 1888 года, между прочимъ, выписаны статьи расхода подъ пунктами:



683Д. Сыну умершаго священника, сиротѣ Борису Брянцеву для продолженія образованія по предметамъ живописи въ Петербургской Академіи Художествъ на 1889 годъ 200 руб.Е., Сыну умершаго священника, сиротѣ Анастасію Брянцеву для продолженія образованія по предметамъ живописи въ Петербургской Академіи Художествъ 200 руб. (Прот. № 12, стр. 897).Опредѣлено: Внести въ дополнительную смѣту на содержаніе сиротъ Анастасія и Бориса Брянцевыхъ, по 200 руб. каждому, 400 руб., но примѣру прежнихъ лѣтъ и постановленій съѣздовъ, Анастасію—на одинъ годъ, до окончанія ученія, а Борису—на все время ученія.III. Докладъ повѣрочной коммиссіи по мужскому 
духовному училищу, изъ котораго усматривается:1) Въ училищѣ всѣхъ воспитанниковъ въ 1-й половинѣ 1888/э учебнаго года состояло: церковныхъ 46, полуцерковныхъ 11, пансіонеровъ 65, полупансіонеровъ 21, свѣтскаго званія съ платой за обученіе 17; во 2-й половинѣ того же года церковныхъ 47, полуцерковныхъ—11, пансіонеровъ 66, полупансіонеровъ 21, свѣтскаго званія 17.2) На содержаніе и обученіе всего этого количества учениковъ, а равнымъ образомъ на содержаніе училища и служащихъ при немъ поступило: остаточныхъ отъ 1887 года наличными 1785 р. 61 к., билетами 600 р., всего 2,385 р. 61 к. Въ 1888 году: а) по смѣтѣ, утвержденной Св. Синодомъ % сбора, 6073 р. 80 к.; б) по смѣтѣ Таврическаго Епархіаль- 



- 684 -чаго Духовенства—18449 р. 59 к.; в) за содержаніе въ училищномъ общежитіи пансіонеровъ и полупансіонеровъ, за право обученія иносословныхъ и ир. 9988 р.; г) процентовъ ца училищный капиталъ 21 р, 3.7 к.; д) случайныхъ поступленій 1031р. 68 к.: процентнаго вычета изъ жалованья преподавателей 11 р. 25 к.; оборотныхъ и переходящихъ 428 р. 50. к.; всего въ 1888 году поступило 36004 р. 19 к., а съ остаточными отъ 4887 года 38389 руб. 80 коп.3) Изъ одой суммы прихода въ теченіе 1888 г. поступило въ расходъ! а), на. содержаніе лицъ управленія и учащихъ штатной суммы 6101 р. 2 к., епархіальной и нансіонерной 4513 р. 9 к.; б) на содержаніе воспитанниковъ 12482 р. 44 к.; в) на ремонтъ, содержаніе дома, прислуги, отопленіе, освѣщеніе, страхованіе зданій и другія потребности 10096 р. 99 к.; г) на содержаніе библіотеки 489 р. 4 к.:д)ца канцелярію 78 р. 60 к.; е) на больницу 345 р. 56 к.; Ж) ца акстроордцнарные расходы 801 р. 78 к.; з) оборотныхъ и переходящихъ 428 р. 50 к.; и) отослано въ Правленіе Таврической Духовной Семинаріи, для отсылки въ Хозяйственное Управленіе при Св. Синодѣ 3(04 р. 9 к. Всего израсходовано 35641 р. 11 к.; за исключеніемъ итого, расхода изъ прихода къ 1889 году осталось 2748 р, 69і к.4) Но отдѣламъ содержанія воспитанниковъ пищею, одеждою обувью, учебными принадлежностями, а. также въ расходѣ; на ремонтъ дома, содержаніе кухни, буфета, прислуги, канцеляріи, больницы, церкви, отопленіе, освѣщеніе и проч., но нѣкоторымъ статьямъ сдѣланы сбереженія, а по другимъ передержки. Сбе



685 —реженія сдѣланы по слѣдующимъ статьямъ! а) содержаніе воспитанниковъ пищею 1907 р. 65 к.; сбереженіе это образовалось отъ того, что хлѣбъ черный и сѣрый, равнымъ образомъ говядина и рыба> сахаръ и чай, капуста и проч., закупались по гораздо меньшей цѣнѣ противу смѣтнаго назначенія; б) по содержанію учениковъ одеждою и обувью 909 р. 59 к.; сбереженіе это объясняется тѣмъ, что обувь для учениковъ доставлялась мастеромъ, по условію на 3 года, по гораздо низшей цѣнѣ, противу смѣтнаго назначенія, равнымъ образомъ и другія принадлежности закуцались дешевле; в) по содержанію учениковъ спальными принадлежностями 105 р.; сбереженіе это произошло отъ того, что былъ запасъ отъ предыдущаго года- и въ отчетномъ году закупка на сей предметъ сдѣлана меньше смѣтнаго назначенія. Такимъ образомъ всего сбереженія 2922 р, 67 к.Передержки сдѣланы по слѣдующимъ статьямъ; а) по содержанію воспитанниковъ учебными принадлежностями 37 р. 50 к.; передержка эта произошла отъ закупки въ гораздо большемъ количествѣ писчей бумаги противу смѣтнаго назначенія; б) по ремонту зданій 2260 р. 42 к.; передержка но этой статьѣ произошла отъ устройства людской, перекладки стѣны ограды и передѣлки половъ изъ дубовыхъ досокъ. Ремонтъ и устройство людской производились по журнальному постановленію Правленія Училища, утвержденному Его Преосвященствомъ; в) по статьямъ: отопленія, освѣщенія, содержанія кухни, буфета, погреба, конюшни, прислуги, библіотеки, канцеляріи, больницы и проч. 522 р. 28 к.; передержки 



— 686 —по этимъ статьямъ произошли частію вслѣдствіе дороговизны, а частію отъ заготовленія запасовъ впередъ; г) по содержанію церкви издержано противу смѣтнаго назначенія 602 р. 60 к. и именно; на покупку гробницы 60 р., плащаницы и хоругви 462 р. 65 коп., дорожекъ-ковровъ 68 руб. 25 коп. и т. и., но расходъ этотч, покрытъ спеціальными суммами отъ пожертвованій на сей предметъ: такимъ образомъ по этой статьѣ передержки нѣтъ; д) по статьѣ экстроординарныхъ расходовъ 651 р. 78 к.—образовалась отъ выдачи ученикамъ денегъ на проѣздъ, отъ уплаты священнику за исповѣдь учениковъ, отъ выдачи преподавателямъ за репетиціи съ малоуспѣвающими учениками, отъ пріема почетныхъ гостей въ храмовой праздникъ. Всѣхъ передержекъ, за исключеніемъ по церкви, 3471 р. 98 к., каковая сумма покрыта частію отъ сбереженій (2922 р. 67 к.), а частію общими епархіальными суммами.5) Приходо-расходныя книги по формѣ своей ведутся правильно, какъ то засвидѣтельствовалъ и Ревизіонный Комитетъ своимъ журналомъ отъ 20 Августа 1889 года. Оправдательныя расписки приложены, за исключеніемъ ст. 424 стр. 132 приходо-расходной книги 1888 г., гдѣ нѣть расписки и. д. учителя гимнастики Ульковскаго въ полученіи имъ жалованья 8 р. 33 к.; ст. 513 стр. 157, той-же книги,, гдѣ нѣть оправдательной расписки въ расходѣ 11 р. за доставку холста. Затѣмъ еще въ приходо-расходной книгѣ за 1889 г. ст. 325 стр. 120 усмотрѣна неточность. состоящая въ опущеніи числа и № жур



— 687 —нальнаго постановленія о выдачѣ жалованья служащимъ.При этомъ Коммиссія докладываетъ, что при осмотрѣ училищныхъ помѣщеній замѣчена не вездѣ чистота; самымъ темнымъ пятномъ въ училищѣ является спальная комната для уманивающихся. Хотя въ ней чисто и свѣтло, но дышать въ ней нельзя. Воздухъ до того испорченъ, гадокъ, что Коммиссія не могла пробыть въ ней и пяти минутъ, между тѣмъ, какъ она была въ 5 часовъ вечера, слѣдовательно, когда эта комната могла, хотя нѣсколько, послѣ предшествующей ночи, очиститься. Крупный недостатокъ этой комнаты, конечно, главнымъ образомъ, зависитъ отъ болѣзни самихъ учениковъ, въ ней спящихъ; но и не исключительно отъ нихъ происходитъ то, что послѣ каникулъ, въ 5 часовъ вечера, нельзя въ ней быть никому. Это происходитъ отъ того, что за очищеніемъ воздуха въ этой комнатѣ плохо слѣдитъ приставленный къ ней надзоръ. Въ бытность Коммиссіи въ этой комнатѣ не была открыта ни одна форточка. Да для очищенія нужнаго воздуха форточекъ и не достаточно; нужно постоянно и усиленно ее вывѣтривать, больше и чаще просушивать и дезинфекцировать. Вообще Коммиссія проситъ съѣздъ просить Правленіе Училища обратить на эту комнату особенно бдительное вниманіе и наблюденіе и предпринять все, что оно можетъ сдѣлать для очищенія воздуха ея, тѣмъ болѣе, что она находится въ сообщеніи съ другими спальными комнатами. Въ противномъ случаѣ ни чѣмъ невинные мальчики могутъ разстроить свое здоровье.



Изъ доклада Коммиссіи съѣздъ усмотрѣлъ, что а) передержки на ремонтъ зданій, изъ года въ годъ повторяющіяся, какъ напримѣръ, въ 1887 г. перерасходовано 2662 р. 13 к., въ 1888 г. 2203 р. 90 к., что видно изъ протоколовъ съѣзда за упомянутые годы, и въ настоящее время уже передержано 2260 р. 42 к.,—не прекращаются, тогда какъ на ремонтъ зданій мужскаго училища ассигнуется по нормальной смѣтѣ только 1500 р., и Правленіе Училища не только не желаетъ сокращеній расходовъ, часто не вызываемыхъ особыми нуждами, по, повидимому, какъ бы стремится къ увеличенію передержекъ. Съѣздъ неоднократно просилъ Правленіе училища слѣдовать смѣтному назначенію, а въ капитальныхъ ремонтахъ заявлять съѣздамъ, и ходатайствовалъ предъ Его Преосвященствомъ объ исполненіи Правленіемъ постановленій; но все это, какъ видно, оканчивается только безполезною перепискою, мало помогающею дѣлу. Съѣздъ открыто и на основаніи данныхъ заявляетъ, что ни одно учебное заведеніе не расходуетъ столько денегъ на ремонтныя работы, какъ мужское училище, и пи одно заведеніе явно не нарушаетъ такъ постановленій съѣздовъ, какъ Правленіе мужскаго училища, и не выходитъ изч. нормальной смѣты. Явленіе это не нормальное и время, кажется, положитъ ему предѣлъ; а потому съѣздъ опредѣлилъ! благопокорнѣйше просить Его Преосвященство подтвердить Правленію училища, чтобы оно не выходило изъ смѣтнаго назначенія по ремонту зданій, а въ необходимыхъ случаяхъ ис- прашивало-бы согласія Епархіальныхъ съѣвдовъ, ко-



689 —торые, смотря но нуждамъ, никогда не отказывали и не откажутъ въ потребной суммѣ на сей предметъ,б) Печально было слушать съѣзду докладъ Коммиссіп о томъ, что ею замѣчена нечистота въ зданіи училища, а самое главное, что въ комнатѣ, въ которой спятъ больные ученики, воздухъ до того гадокъ, удушливъ и тяжелъ, что члены коммиссіи не могли находиться въ ней и пяти минутъ, что происходитъ отъ недостатка вентеляціи и дурнаго надзора прислуги. Опредѣлено, просить Правленіи Училища обратите» особенное вниманіе на этихъ несчастныхъ больныхъ учениковъ и, по мѣрѣ возможности, устроить необходимую вентеляцію и какъ можно чаще побуждать прислугу провѣтривать сказанную комнату.IV. Относительно вдовы священника Каздміровой гаже Коммиссія доложила съѣзду, что, по наведеннымъ справкамъ въ Консисторіи, Казимирова числится въ числѣ вдовъ Таврической епархіи и, согласно отношенія Хозяйственнаго Управленія при Св. Синодѣ отъ 2(5 Мая сего 1889 г., за > 6483, пользуется попечительскимъ пособіемъ отъ мѣстнаго попечительства и что старшій сынъ ея уже обучается въ духовномъ училищѣ на церковномъ содержаніи и второй ея сынъ тоже уже принятъ въ училище на церковное содержаніе.Опредѣлено: Заявленіе Коммиссіи принять къ свѣдѣнію.Справка. О принятіи вдовы священника Иркутской епархіи Анастасіи Казиміровой въ Таврическую и о включеніи ея въ число вдовъ, получающихъ пособія изъ Таврическаго Духовнаго Попечительства 



— 690 —дѣлъ какъ въ Консисторіи, такъ и Попечительствѣ ие имѣется, за исключеніемъ представляемаго при семъ въ подлинникѣ отношенія хозяйственнаго Управленія при Святѣйшемъ Синодѣ, отъ 26 Мая 1889 года за № 6483-мъ.За симъ засѣданіе съѣзда закрыто въ 2 часа пополудни.
ІІа протоколѣ резолюція Его Преосвященства: Рекомендую Правле

нію Симфер. Духовнаго училища представить мнѣ объясненіе о причинѣ 
передержки денегъ 549 руб. 31 коп. и о всѣхъ-ли сверхсмѣтныхъ рас
ходахъ докладывалось съѣзду духовенства въ предшествовавшую этому 
году сессію. Авг. 31 дня 1889 г. Л» 3828. Мартиніанъ Епископъ Тав
рическій.

Изъ препровождаемой при семъ справки, выданной изъ Консисторіи, 
видно, что священническая вдова Казимирова не получаетъ никакого по
собія изъ Тавр. Епар. Попечительства, а Смотрителемъ Симф. дух. учили
ща сообщено мнѣ, что старшій сынъ ея не включенъ въ число казенно- 
коштн. учениковъ и не можетъ быть включенъ за не имѣніемъ свобод
ныхъ вакансій церковныхъ, а пользуется, по моему распоряженію, укру- 
хами отъ трапезы церковныхъ учениковъ. Рекомендую депутату, наводив
шему справку въ Консисторіи о вдовѣ Казиміровой, на будущее время 
быть внимательнѣе къ исполненію возлагаемыхъ на него порученій. Сент. 2 д. 
1889 г. къ № 3867. Мартиніанъ Епископъ Таврическій.

Къ свѣдѣнію Съѣзда духовенства. Сент. 2 д. 1889 г. Мартиніанъ 
Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ > 8-й.
31 Августа, 1889 года.Въ засѣданіе явились всѣ депутаты, кромѣ депутата Ялтинскаго округа, Священника Сергія Ли- леева, уволеннаго Его Преосвященствомъ.



— 691 —По открытіи засѣданія съѣздъ слушалъ:I. Докладъ повѣрочной коммиссіи по Епархіальному женскому училиіцу, изъ котораго видно, что Г) всѣхъ воспитанницъ въ отчетномъ году было 202; изъ нихъ полно-церковныхъ—78, на содержаніе которыхъ получено изъ Ііонсисторіи 5847 руб. 37 коп.; иолу-цѳрковныхъ—4, по 75 руб» за каждую, всего 300 р.; пансіонерокъ духовныхъ—96, по 135 р. за каждую, всего 12,960 р., пансіонерокъ свѣтскихъ--! 2, по 300 р. за каждую, всего 3600 руб.; двѣ пансіонерки по уменьшенной платѣ—по 63 руб. за каждую, 126 р.; двѣ приходящихъ, по 75 руб. за каждую,— 150 р. и 8 воспитанницъ безплатныхъ. Музыкѣ обучалось 36‘/2 душъ, по 10 руб. за каждую, всего 1460 руб.; на первоначальное обзаведеніе отъ 3-хъ воспитанницъ получено 90 руб. и недоимокъ отъ прежнихъ лѣтъ 350 руб.; а всего за содержаніе и обученіе воспитанницъ поступило на приходъ 24,883 руб. 37 коп. Затѣмъ по отчетной вѣдомости въ 1888/э учебном ь году на приходъ поступило: а) отъ аренды земли 4848 руб. 72 коп.; б) процентовъ съ капитала 1655 руб. 38 коп.; в) отъ Епархіальнаго попечительства 1300 руб.; г) отъ Благочинныхъ округовъ 2075 руб.; д) отъ аренды мельничной канавы 75 руб.; е) пожертвованій и случайныхъ поступленій 390 руб. 55 коп.; ж) переходящихъ суммъ 2228 руб. 26 коп.,— итого 12572 руб. 91 коп., а всего въ приходѣ 37456 руб. 28 коп., а съ остаткомъ отъ прошлаго года- 84780 руб. 31 коп.Израсходовано въ отчетномъ году по содержанію воспитанницъ нищею, одеждою и обувью, а также на 



учебныя и музыкальныя принадлежности, на спальню, столовую, кухню, буфетъ; далѣе, на страховку, ремонтъ, освѣщеніе и отопленіе зданій училища, на содержаніе погреба, кладовой, бани, двора, конюшни, на наемъ и содержаніе прислуги, на содержаніе библіотеки, физическаго кабинета, больницы, канцеляріи, на улучшеніе сада, на шитье церковныхъ облаченій, на жалованье должностнымъ лицамъ и экстро- ординарные, расходы, всего 39920 руб. 48 коп.- противъ смѣтнаго исчисленія на 486 р. 83 коп. болѣе. При этомъ Коммиссіей усмотрѣно, что по нѣкоторымъ статьямъ сдѣлано значительное сбереженіе, а по другимъ допущены передержки. Сбереженія сдѣланы по слѣдующимъ статьямъ, а) пища—на 1151 руб. 25 кои.; б) предметы чистоты на 27 руб. 80 коп.; в) учебники, учебныя пособія и музыкальныя принадлежности—на 257 руб. 26 коп.; г) спальныя принадлежности—на 512 руб. 54 коп., д) освѣщеніе, на 228 руб. 12 коп.; е) столовая, кухня, буфетъ—на 181 руб. 32 коп.; ж) содержаніе конюшни—на 369 руб. 18 коп., и з) церковь, шитье церковныхъ облаченій и больница—на 224 руб. 38 коп. Передержка допущена но слѣдующимъ статьямъ: а) одежда и обувь—на 39 руб. 76 коп.; б) страховка зданій—на 13 руб. 86 коп.; в) ремонтъ дома—на 2139 руб. 63 коп.; г) отопленіе— на 199 руб. 39 коп.; д) погребъ, кладовая, баня, прачешная, дворъ и службы на 7 руб. 34 коп.; е) канцелярія—на 105 руб. 46 коп.; ж) библіотека и физическій кабинетъ—на 116 руб. 44 коп.; з) садъ и огородъ— на 120 руб. 50 коп.; и) жалованье должностнымъ лицамъ—на 340 руб. 14 коп.; к) жалованье 



— €93 -прислугѣ на 235, руб. 45 коп., и л) экстраординарные расходы—на 120 руб. 70 кои. Всего сдѣлано сбереженій на сумму 2951 руб. 85 коп., а передержано 3438 руб. 67 коп.; всего же передержки противъ смѣтнаго исчисленія на сумму 486 руб. 83 коп. Самый крупный расходъ произведенъ на ремонтъ зданій, потребовавшихъ въ текущемъ году необходимыхъ передѣлокъ и улучшеній по внутреннему благоустройству. Всѣ вообще передержки вызывались крайней необходимостію, въ свою очередь какъ и сбереженія по исчисленнымъ выше статьямъ, какъ наприм. по пищѣ и спальнымъ принадлежностямъ, оказались не вслѣдствіе ограниченія количества и качества питательныхъ продуктовъ и расчетливой экономіи по симъ статьямъ, а вслѣдствіе сокращенія числа воспитанницъ въ Рождественскіе и Пасхальные праздники и, главнымъ образомъ, вслѣдствіе удешевленія нѣкоторыхъ жизненныхъ припасовъ. Допущенная передержка съ избыткомъ покрывается остатками отъ прошлаго года и къ 1889/9О учебному году остается билетами 42,362 руб. и наличными 381 р. 57 кон., въ томъ числѣ переходящихъ 112 р., а всего 42743 руб. 57 кон.2) Осмотръ училищныхъ зданій а сада произведенъ Коммиссіей 23, 24 и 25 Августа, причемъ усмотрѣно^ что классныя комнаты, спальни и всѣ помѣщенія въ нижнемъ этажѣ содержатся въ чистотѣ и опрятности. Въ верхнемъ этажѣ, въ спальняхъ, номы и рамы требуютъ исправленія и окраски. Все остальное найдено въ должномъ порядкѣ.3;) Училищный садъ найденъ въ лучшемъ ви



694 —дѣ, чѣмъ въ прошломъ году. Посажено новыхъ плодовыхъ и др. деревьевъ около 1000 штукъ. Коммиссія находитъ, по заявленію садовника, необходимымъ пріобрѣсти шлангъ для поливки деревьевъ, во время засухъ, изъ находящагося посреди сада колодца, который даетъ массу хорошей воды. Плодовая школа приведена въ порядокъ. Садъ обнесенъ въ семъ году каменной стѣной на протяженіи 30 саж. и остается протянуть стѣну около 110 саж.—Требуется устроить надъ колодцемъ, изъ котораго, посредствомъ помпы, подается вода въ верхній этажъ—въ умывальницу, каменную будку, чтобы помпа въ зимнее время не замерзала, колодецъ обложить деревянымъ или каменнымъ срубомъ.4. По вопросу о преподованіи французскаго и нѣмецкаго языковъ Коммиссія доложила, что изъ 202 воспитанницъ, 'Обучавшихся въ отчетномъ году, заявившихъ желаніе въ началѣ учебнаго года изучать французскій языкъ, было 63, а нѣмецкій—15 душъ; къ концу года прекратили изученіе перваго языка 10, а вто- раго-3 воспит. и прекратили занятія, какъ объяснили Начальница училища и Инспекторъ классовъ, по собственному не желанію и капризу дѣвочекъ. Коммиссія, между тѣмъ, выражаетъ желаніе оставить французскій яз. въ числѣ предметовъ обученія въ нашемъ Епархіальномъ женскомъ училищѣ, съ одной стороны, потому, что этотъ языкъ болѣе распространенъ и болѣе примѣнимъ въ жизни и незнаніе его въ настоящее время, когда онъ составляетъ принадлежность всякаго образованнаго человѣка, можетъ составить чувствительный пробѣлъ въ образованіи воспитанни



— 695 —цы средне-учебнаго заведенія, а съ другой для того, чтобы поддержать реноме училища, гдѣ воспитываются не только дѣти духовенства, но и свѣтскія. Вслѣдствіе сего Коммиссія полагала бы оставить французскій языкъ въ числѣ обязательныхъ предметовъ обученія, а нѣмецкій языкъ какъ привлекающій къ себѣ меньшій % учащихся, вовсе уничтожить.5. Объ увеличеніи жалованья учителю пѣнія въ училищѣ, Щербинѣ, съ 240 р. до 500 р. въ годъ, дабы удержать способнаго и усерднаго труженика, который состоитъ и регентомъ училищнаго хора.Въ заключеніе доклада Коммиссія находитъ справедливымъ выразить глубокую благодарность съѣзда всему персоналу училищнаго Совѣта совмѣстно съ начальницей училища. Причемъ Коммиссія доложила, что членъ отъ духовенства Протоіерей Михаилъ Марковъ, представилъ Коммиссіп обстоятельный отчетъ по экономической части.По обсужденіи всѣхъ пунктовъ доклада, представленнаго повѣрочной Коммиссіей, съѣздъ опредѣлилъ:а) благопокорнѣйпіе просить Его Преосвященство разрѣшить Совѣту училища замѣнить ржаной хлѣбъ, подаваемый къ столу ученицъ, сѣрымъ или бѣлымъ, принявъ во вниманіе, съ одной стороны, что дѣти южнаго края въ домахъ родителей или родственниковъ пе пріучены къ употребленію въ пищу ржанаго хлѣба и, потому, при поступленіи въ училище, часто страдаютъ острыми желудочными болями отъ этаго хлѣба, а съ другой—въ виду того, что, благодаря экономическому веденію дѣла, по пищѣ ежегодно дѣ



— 0%лаются большія сбереженія, могущія съ избыткомъ покрыть расходъ по замѣнѣ ржанаго хлѣба сѣрымъ. —Движеніе суммъ по приходу и расходу принять къ свѣдѣнію.б) Предоставить Совѣту училища распорядиться устройствомъ будки надъ колодцемъ,—сдѣлать въ колодцѣ срубъ и пріобрѣсти шланги, если найдетъ нужнымъ и полезнымъ.в) Съѣздъ, раздѣляя мнѣніе Коммиссіи по вопросу изученія французскаго и нѣмецкаго языковъ въ училищѣ, всепокорнѣйше проситъ Его Преосвященство ходатайствовать предъ св. Сѵнодомъ объ обязательномъ изученіи въ нашемъ Епархіальномъ женскомъ училищѣ французскаго языка для тѣхъ ученицъ, которыя разъ изберутъ его для себя и должны изучать въ теченіи всего училищнаго курса, а нѣмецкій— оставить въ прежнемъ видѣ—необязательнымъ.Особой платы за обученіе языковъ съ родителей не изымать, въ виду того, что эта плата будетъ для родителей не посильною и вслѣдствіе сего многіе откажутся отъ желанія, чтобы дѣти ихъ изучали означенные языки, а доволствоваться но преподаванію сихъ языковъ ассигновкою по нормальной смѣтѣ.г) Принимая во вниманіе лестный отзывъ Начальницы училища и Инспектора классовъ объ учителѣ пѣнія Щербинѣ, его особыя способности къ преподаванію ученицамъ церковнаго пѣнія, и дабы удержать такого способнаго человѣка при училищѣ, Съѣздъ нашелъ справедливымъ увеличить лично Щербинѣ жалованье съ 240 руб. до 500 руб., съ тѣмъ, чтобы онъ обратилъ особенное вниманіе на изученіе 



697 —ученицами церковйыхъ напѣвовъ. Добавочную сумму 260 руб. по сей статьѣ внести въ дополнительную смѣту по женскому училищу.и д) За отличное состояніе женскаго училища, какъ доложила Коммиссія, съѣздъ находитъ справедливымъ благоііокорнѣйше просить Его Преосвященство преподать, отъ лица всего Таврическаго духовенства, сердечную признательность всему персоналу училищнаго Совѣта совмѣстно съ начальницею училища; а члену отъ духовенства того-же Совѣта, о. Протоіерею Михаилу Маркову, за ежегодное акурат- ное представленіе Епархіальному Съѣзду, основательнаго экономическаго отчета преподать Архипастырское благословеніе.II.. Съѣздъ, пригласивъ въ свое засѣданіе Члена свѣчнаго комитета, священника Ѳеодора Сукованчен- ко, и бухгалтера Бѣлоусова, слушалъ записку Таврическаго Епархіальнаго свѣчнаго комитета, отъ 22 сего Августа, за > 411, «о движеніи суммъ и матеріаловъ», за время, съ открытія онаго завода, т. е. съ 10 Декабря 1887 г. по 1-е Января текущаго 1889 года,—приложенную къ настоящему протоколу, при чемъ а) по пункту 5 о «кассѣ и счетахъ завода», вслѣдствіе доклада о. Сукованченко и бухгалтера, о томъ, что, въ числѣ занятыхъ въ прошломъ 1888 году отъ церквей 43,509 р. 93 к., были присланы Комитету отъ церквей процентныя бумаги, которыя Комитетомъ и были проданы но курсу дня, приходилъ къ заключенію, что размѣнъ церковныхъ бумагъ представляется для церквей же убыточными потому, что, мѣняя процентныя бумаги, церкви теря



— 698 —ютъ 5%, а отъ Комитета получаютъ только 4%, и притомъ; при размѣнѣ часто продаются дешевле, чѣмъ были куплены бумаги. Желательно, чтобы Комитетъ, занимая въ будущемъ деньги отъ церквей процентными бумагами, возвращалъ бы тѣми-же бумагами, а для сего предоставляется лучшею мѣрою учитывать бумаги въ Государственномъ Банкѣ и по мѣрѣ накопленія суммъ въ" Комитетѣ, выкупать оныя и возвращать церквамъ. Въ виду же заявленія о. Предсѣдателя свѣчнаго Комитета, сдѣланнаго съѣзду лично 28 сего Августа, о необходимой!» новомъ займѣ и въ виду того, что большая часть церковныхъ капиталовъ епархіи нынѣ обращена въ процентныя бумаги, необходимо при предстоящемъ займѣ денегъ, находящихся въ процентныхъ бумагахъ, придерживаться изъясненнаго способа учета оныхъ бумагъ, во избѣжаніе могущихъ произойти денежныхъ потерь. Учетъ-же процентныхъ бумагъ на крупную сумму необходимо долженъ потребовать и времени и практичности, а для сего нуженъ и отдѣльный, практичный по денежнымъ операціямъ и притомъ свободный человѣкъ,—опредѣлено: погашеніе занятой въ прошломъ 1888 году суммы 43,509 руб. 93коп. отсрочить Комитету еще на одинъ годъ; проценты по сему займу просить Комитетъ за истекшій годъ уплатить въ семъ 1889 году; а занятыя деньги процентными бумагами просить Комитетъ возвратить церквамъ тѣми же бумагами.б) При разсмотрѣніи «вѣдомости о состояніи долговыхъ счетовъ» съѣздъ опредѣлилъ: числящійся за епархіею доли» свѣчному Комитету въ количест 



— 699 —вѣ 28370 руб.89 коп. за полученныя уже въ окружныхъ складахъ свѣчи блапочтительнѣйше просить Его Преосвященство о побужденіи Благочинныхт, и настоятелей церквей о немедленномъ расчетѣ съ свѣчнымъ Комитетомъ. При этомъ о. Предсѣдатель съѣзда предложилъ вопросъ о томъ, не благовременно-ли и не угодно-ли съѣзду о.о. Депутатовъ ходатайствовать предъ его Преосвященствомъ о предоставленіи права о.о. Благочиннымъ занимать деньги отъ церквей округа для окружныхъ складовъ по 4% годовыхъ для необходимаго разсчета съ свѣчнымъ Ком- митетомъ при высылкѣ партій свѣчъ. Вопросъ этотъ открытымъ голосованіемъ не принятъ и большинствомъ голосовъ опредѣлено: вмѣсто одной тысячи имѣть при складѣ 2000 рублей.в) При разсмотрѣніи «вѣдомости о количествѣ проданныхъ свѣчь со времени открытія завода по 1-ѳ Іюля сего 1889 года,» въ виду заявленія нѣкоторыхъ о.о. Депутатовъ, о томъ, что свѣчи нерѣдко высылаются въ склады въ непрочныхъ ящикахъ и притомъ не обвязанныхъ шворкою,—опредѣлено! покорнѣйше просить свѣчной комитетъ сдѣлать необходимое но сему предмету распоряженіе.г) За симъ съѣздъ входилъ въ личное объясненіе съ членомъ Комитета- 0. Сукованченко и бухгалтеромъ Комитета относительно чистой пользы, полученной свѣчнымъ заводомъ отъ выдѣлки свѣчъ изъ чистаго и огарочнаго воска, причемъ по выводу цѣнности выдѣланныхъ на заводѣ свѣчь г. бухгалтеръ объяснилъ, что золоченная свѣча, за всѣми расходами, изъ чистаго воска даетъ заводу чистой ноль- 



— 700 —зы 3 руб. 43 кои., и та же золоченная свѣча изъ огарочнаго воска—9 коп., а тяговальная—чистаго воска 3 руб. 72 коп. и огарочная—38 коп. Кромѣ того, изъ тѣхъ же объясненій и заслушанной записки видно, что отъ огарочпаго воска, представляемаго на заводъ окружными складами на угаръ, получено заводомъ отъ выжимковъ онаго воска и чистой пользы за передѣлку, съ 10 Декабря 1887 года по 1-е Января 1889 года,—всего 2,295 руб. 51 коп. Опредѣлено: въ виду того, что отъ передѣлки огарочнаго воска на свѣчи заводъ получилъ чистой пользы почтенную цифру, просить Комитетъ не прибавлять цѣны за передѣлку огарковъ на свѣчи и самую выдѣлку оныхъ производить па прежнемъ осцованій, т. е. дѣлать и крупную свѣчу въ золотѣ и тяговальную.Во вниманіе къ тому, что свѣчной заводъ со’дня своего открытія и по 1-е Января 1889 года, какъ усмотрѣно съѣздомъ изъ прочитанной записки комитета, далъ барыпта 17660 руб. 76 коп., въ благодарность Его Преосвященству за отеческія Архипастырскія заботы о .благѣ епархіи, съѣздъ находитъ возможнымъ къ ассигнованной прошлогоднимъ съѣздомъ суммѣ въ 500 р. на содержаніе Архіерейекаго хора добавить еще 100 руб. изъ средствъ Епархіальнаго свѣчнаго завода, что составитъ 600 руб. или по 50 руб. въ мѣсяцъ.Ш. Слушали: а) предложеніе Совѣта Епархіальнаго женскаго училища, отъ 31 сего Августа, за № 269, на имя о. Предсѣдателя съѣзда, о прибавкѣ жалованья законоучителю приготовительнаго класса училища, священнику Суковапченко съ 60 руб., но- 



— 701лучаемыхъ имъ теперь, до 120 руб., полагая по 40 руб. за урокъ годовой. Опредѣлено: 60 руб. внести въ дополнительную смѣту.б) Отношеніе того же совѣта, отъ 25 сего Августа, > 267, съ препровожденіемъ, для ознакомленія проекта профессіональнаго класса при женскомъ училищѣ. Опредѣлено: за открытіемъ уже означеннаго класса, какъ изъяснено въ журнальномъ постановленіи совѣта, принять къ свѣдѣнію.IV. Прошеніе вдовы священника Анастасіи Ка- зиміровой о принятіи на церковное содержаніе сына ся, Григорія, опредѣленнаго въ Симферопольское духовное училище. Опредѣлено: за принятіемъ Григорія Лазимірова на церковное содержаніе прошеніе принять къ свѣдѣнію.За симъ засѣданіе съѣзда закрыто въ 21 '2 часа пополудни.
На протоколѣ сомъ резолюція Его Преосвященства: опредѣленія по 

всѣмъ статьямъ этого протокола утверждаются, за исключеніемъ ходатай
ства о замѣнѣ чернаго хлѣба сѣрымъ или бѣлымъ. Рѣшеніе этого вопро
са предоставить благоусмотрѣнію Совѣта училищнаго, которому поручает
ся представить мнѣ справки изъ училищныхъ документовъ: 1) когда имен
но введено въ этомъ училищѣ употребленіе чернаго хлѣба, 2) сколько 
именно изъ поступившихъ въ училище въ минувшіе два года дѣвочекъ 
страдало острыми желудочными болями, и 3) дѣйствительно-ли черный 
хлѣбъ вреденъ для дѣтей, привыкшихъ къ черному пшеничному хлѣбу, 
которымъ обыкновенно питаются деревенскіе жители въ небогатыхъ до
махъ. За отвѣтомъ на послѣдній вопросъ слѣдуетъ обратиться къ г. учи
лищному доктору. Сент. 3 д. 1889 г. № 3871. Мартиніанъ Епископъ 
Таврическій.
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Съѣзду о.о. Депутатовъ Таврической Епархіи.Желая ознакомить духовенство Таврической Епархіи съ ходомъ дѣлъ по Таврическому Епархіальному свѣчному заводу за время съ открытія его, т. е. съ 10 Декабря 1887 г. по 1 Января 1889 года, Комитетъ по управленію свѣчнымъ заводомъ имѣетъ честь сообщить съѣзду о.о. депутатовъ слѣдующія краткія свѣдѣнія, извлеченныя изъ отчета по операціямъ свѣчнаго завода за указанное время:О кассѣ и счетахъ завода.1) Для открытія операцій завода отъ церквей Епархіи поступило авансомъ въ счетъ уплаты за свѣчи, потребныя для церквей на 1888 годъ—15564 руб. 27 коп.2) Въ позаимствованіе заводу на 5-лѣтній срокъ безъ % отъ церквей Епархіи поступило 13162 руб'. 53 коп. За отчетное время погашеній этого долгане производилось.3) Позаимствовано изъ суммъ Таврической Духовной Консисторіи 18000 руб. Этотъ заемъ погашенъ въ суммѣ 5710 руб. и осталось къ погашенію 12,290 руб.4) Позаимствовано изъ суммъ Епархіальнаго женскаго училища 4000 руб. и всѣ сполна уплочены.5) Поступило въ заемъ заводу отъ церквей Епархіи, согласно постановленію съѣзда духовенства 1888 года, за 4% годовыхъ—43,509 руб. 93 коп. Этого займа погашено 300 руб. и къ погашенію осталось 43,209 руб. 93 коп.



703 —6) Поступило въ залогъ отъ поставщика воска Якова Маргулиса 875 руб.; изъ нихъ возвращено 375 руб. и въ кассѣ завода осталось 500 руб.7) За отчетное время въ окружные свѣчные склады и отдѣльныя церкви и частнымъ лицамъ продано свѣчей изъ чистаго воска 3950 пуд. 4’/2 Ф- па 118503 руб. 53 коп., выдѣланныхъ на заводѣ изъ огарковъ; отпущено 958 п. 43/л Ф > на сумму за выдѣлку 3832 руб. 56 коп.; ящиковъ со свѣчами, книгъ для записки свѣчей и разсчетныхъ таблицъ отпущено на 717 руб. 83 коп., а всего за чистыя свѣчи, за выдѣлку огарочныхъ свѣчей, за ящики, книги и таблицы причиталось заводу получить 123053 р. 92 к. Въ счетъ этого поступило, какъ значится въ 1 иун., авансомъ 15564 руб. 27 коп.; за симъ оставалось получить 107489 руб. 65 коп., получено же кромѣ аванса текущихъ платежей 77982 руб. 79 коп. Затѣмъ къ 1 Января 1889 г. осталось за Епархіей къ полученію 29506 руб. 86 коп. Всего же за указанное время въ кассу завода поступило деньгами 173094 руб. 52 коп.На эти средства заводомъ сдѣланы слѣдующія операціи:8) Куплено готовыхъ свѣчей 546 иуд. 1772 ф., па 14,069 руб. 16 коп.; за нихъ уклонено 10211 руб. 66 кои. и осталось уплатить Харьковскому Епархіальному свѣчному заводу 3857 руб. 50 коп.9) Куплено инвентаря на 2607 руб. 61 коп., за него уплочено 2547 руб. 61 коп. и осталось уплатить г. Чеботареву за выжимательный прессъ 60 руб.10) Куплено желтаго воска 4957 и. 29’Д ф. (цѣ-



— 704 —ноіо въ общемъ выводѣ по 22 руб. 101/6 к. за пудъ) на сумму 109,5,75 руб. 46 коп. за него уплочено 107695 р. 9 коп. и осталось уплатить г. Эйноку 1000 р. и г. Чеботареву 880 руб. 37 к., всего 1880 руб. 37 коп.11) Бѣлаго воска куплено 901 пуд. 11 фун., на 22372 руб. 72 коп.12) Фитильной бумаги—125 и. 5/« ф~ на 2076 руб. 61 коп.13) Обверточной бумаги—71 п. 51/2 Ф- на 432 руб. 85 коп.; за нее уплочено 349 руб. 65 коп. и осталось уплатить г. Токареву 83 р. 20 к.14) Золота—902 книжки па 545 руб. 50 коп.15) Обвязочной нити—II и. 38‘/2 Ф- на 125 р.I коп.16) Этикетовъ—9 ф. на 9 р. 99 коп.17) Горючихъ и освѣтительныхъ матеріаловъ— на 1527 руб. 15 коп.18) Матеріаловъ для ящиковъ—на 586 р. 90 к.19) Издержано по содержанію завода, на уплату % и проч. 12417 р. 23 коп.20) Взнесено членскаго пая въ Симферопольское Общество Взаимнаго Кредита 25 руб. Пай этотъ принадлежитъ заводу.21) Выдано на содержаніе Архіерейскаго хора 124 руб. 98 коп.А всего по кассѣ израсходовано деньгами 171000 руб. 10 коп. и къ .1 Января 1889 года въ кассѣ осталось наличными деньгами 2094 руб. 42 копИ такъ, къ 1 Января 1889 года оставалось: а) наличныхъ денего 2094 р. 42 к. б) по счетамъ: дол



говъ къ полученію 29531 руб. 86 кои. и долгойь къ платежу 75043 руб. 53 коп.Объ о б о р о т ѣ а т е р і а л о в ъ.
ПО КЛАДОВОЙ ЗАВОДА.1) Пріобрѣтено и поступило въ кладовую желтаго воска 4957 п. 29’Д Ф- стоимостью въ 109 575 р. 46 коп., изъ него перешло въ растопочную и на воско-бѣлильню 3988 п. 143Д ф. на 88150 р. 70 коп. и въ кладовой осталось 969 п. 14‘/2 ф. на 21424 руб. 76 коп.2) Бѣлаго воска поступило въ кладовую! пріобрѣтеннаго готовымъ 901 п. 11 ф. на 22372 р. 72 коп. и переданнаго изъ воскобѣлилъни, выбѣленнаго изъ желтаго 3974 и. 26 фун. на 67,955 у). 72 к. всего бѣлаго воска въ приходѣ 3975 и. 37 ф. на 90,328 руб. 44 коп.; изъ него передано въ мастерскую 3500 и. 214/2 Ф« на 79528 руб. 74 коп. и въ кладовой осталось 475 п. 15’/2 ф. на 10799 руб. 70 коп.3) Свѣчныхъ огарковъ отъ церквей Епархіи для передѣлки на свѣчи поступило 1388 и. 283/8 Ф- и всѣ они переданы изъ кладовой въ растопочную и воскобѣлильню. Изъ этихъ огарковъ вытоплено выбѣлено и передано въ кладовую огарочнаго воска 1169 и. 37 ф., изъ этого количества вь мастерскую передано 1088 п. 37 ф. и въ кладовой осталось огарочнаго воска 81 пудъ.4) Фитильной бумаги въ кладовую поступило 125 и. 3/8 ф. на 2076 р. 61 кои.; изъ нея въ мастерскую передано 101 п. 6 ф. на 1680, руб. 15 коп. и въ кладовой осталось 23 и. 345/8 ф. па 396 руб. 46 коп.



706 —5) Обверточной бумаги поступило 71 и. 5Ѵ2 Ф- па 432 руб. 85 коп., изъ нея передано въ мастерскую 57 п. Зб’А фі и израсходовано па упаковку въ ящики свѣчей 3 п., всего въ расходѣ (50 іі. 36‘/2 ф. на 370 руб. (56 коп. и въ кладовой осталось 10 п. 9 ф. па 62 руб. 19 коп.6) Обвязочной нити поступило въ кладовую 11 II. 38‘/4 ф. на 125 руб. 1 коп., изъ этого количества передано въ мастерскую 6 п. I3/*  ф. на .63 р. 36 коп. и въ кладовой осталось 5 п. 36’/2 ф. на 61 р. 65 к.7) Золота въ кладовую поступило 902 книжки па 545 р. 50 коп.- изъ нихъ въ мастерскую передано 652 книжки и въ кладовой осталось 250 кн. на 157 руб.8) Обвощенныхъ остатковъ изъ мастерской въ. кладовую поступило 7(5 и. 237г Ф- цѣнностью на 1037 р. 68 коп. Изъ этихъ остатковъ изъ кладовой въ растопочную передано 7 п. 13 ф. на 109 руб. 41 коп. и въ кладовой осталось (59 п. ІО’/г.ф- на 928 руб. 27 коп. А всего по кладовой матеріаловъ въ остаткѣ на 33,830 руб. 3 коп.Но растопочной и воскобѣлильнѣ.1) Желтаго воска для перетопки и пробѣлки изъ кладовой въ растопочную и воскобѣлильню поступило 3988 п. 143Л ф. на 88150 руб. 70 коп.; изъ нихъ выбѣлено и передано въ кладовую бѣлаго, воска 3074 и. 26 ф. на 67955 руб. 72 кои. и осталось; фу- за, получившагося отъ перетопки воска 247 п. 18 ф. на 4022 руб. 53 коп. и не выбѣленнаго воска 6(56 и. 103/4 ф. на 14.658 р. 63 коп.



— 707 —По растопочной и воскобѣлильнѣ, вслѣдствіе отдѣленія фуза и угара, желтый воскъ потерялъ цѣнности на 1513 руб. 82 коп.2) Свѣчныхъ огарковъ для перетопки и пробѣлки изъ кладовой поступило 1388 и. 28% Ф-і изъ нихъ выбѣлено и передано въ кладовую огарочнаго воска 1169 п. 37 ф. и на воскобѣлильнѣ осталось огарочнаго воска непробѣленнаго 77 п. 31% ф. и фуза изъ огарковъ 141 пудъ. Фузъ этотъ отчисленъ на угаръ и потому поступаетъ въ пользу завода по оцѣнкѣ въ 1723 руб. 93 коп.3) Обвощенныхъ остатковъ изъ кладовой поступило 7 и. 13 ф. на 109 р. 41 к.; изъ нихъ при перетопкѣ отошли на угаръ и въ негодные отброски 2 и. 15 ф. и осталось вытопленнаго воска 4 и. 38 ф. на 109 р. 41 коп.А всего по растопочной и воскобѣлильнѣ въ остаткѣ матеріаловъ на 20,514 руб. 50 копѣекъ. .По мастерской.1) Бѣлаго чистаго воска изъ кладовой въ мастерскую поступило 3500 пуд. 211/2 ф. на 79,528 руб. 74 коп., изъ него вошло въ составъ выдѣланныхъ свѣчей 3434 и. 10% ф. на /8,024 руб. 84 коп., на угаръ и въ негодные отброски отошло 18 и. 31% ф. на 426 р., въ обвощенные остатки, переданные въ кладовую—36 и. 23% ф. на 830 р. и въ остаткѣ по мастерской осталось бѣлаго воска 10 и. 36 ф. на 247 р. 90 коп.2) Огарочнаго воска изъ кладовой въ мастер



-703-скую поступило 1088 п. 37 ф.; изъ нихъ вошло въ составъ выдѣланныхъ свѣчей 1028 п. 25 ф., отошло на угаръ и въ негодные отброски 20 и. 12 ф.,—въ обвощеннные остатки, переданные въ кладовую 40 и. Эти обвощенные остатки за разсчетомъ поступили въ собственность завода и оцѣнены въ 207 руб. 68 кои., въ каковой суммѣ они и записаны на приходъ по кладовой вмѣстѣ съ обвощенными остатками изъ чистаго воска.3) Фитильной бумаги изъ кладовой въ мастерскую поступило 101 и. 6 ф. на 1680 руб. 15 коп., изъ нея употреблено на выдѣлку свѣчей 03 п. 13 ф. на 1550 руб. 17 коп. и въ мастерской осталось 7 и. 33 ф. на 120 р. 08 коп.4) Обверточной бумаги изъ кладовой въ мастерскую поступило 57 и. З6‘/г Ф- на 352 руб. 31 коп.: изъ нея употреблено на выдѣлку свѣчей 57 и. 53/4 Ф- на 347 р. 66 кои. и въ мастерской осталось 303/4 ф. на 4 руб. 65 коп.5) Обвязочной нити изъ кладовой въ мастерскую поступило 6 п. І3/4 ф. па 63 руб. 36 коп.; изъ нея израсходовано на обвязку свѣчныхъ пачекъ 5 п. 31 ф. на 60 руб. 75 кои. и въ мастерской осталось 103/4 ф, па 2 руб. 61 кои.6) Золота изъ кладовой въ мастерскую поступило 652 книжки на 388 руб. 50 коп. и все это золото израсходовано на позолоту свѣчей.7) Этикетовъ поступило непосредственно въ мастерскую 9 ф. на 9 р. 99 коп.; изъ этого количества израсходовано 4’/2 ф. на 5 руб. и въ мастерской осталось 4’/г Ф- на 4 руб. 99 коп.



-709 —О выдѣлкѣ свѣчей.Въ мастерской завода выдѣлано свѣчей изъ чистаго воска 3554 и. 133/4 ф.; изъ этого количества передано въ складъ 3536 н. 183/4 ф. и въ мастерской осталось 17 и. 35 ф. по продажной ихъ стоимости на 536 руб. 25 кон.Изъ огарочнаго воска въ мастерской завода выдѣлано 1064 и. 31’/2 ф. и всѣ переданы въ складъ.А всего но мастерской въ остаткѣ матеріаловъ и свѣчей па 926 руб. 38 коп.О продажѣ свѣчей.За неимѣніемъ въ складѣ завода достаточнаго количества свѣчей для удовлетворенія требованій окружныхъ свѣчныхъ складовъ въ 1888 г., Комитетомъ на частныхъ-заводахъ куплено готовыхъ свѣчей 546 п. 17’/2 ф., что съ принятыми изъ мастерской 3536 и. 183/4 ф. составило 4082 и. 36*/ 4 ф. Изъ этого количества израсходовано при освѣщеніи свѣчнаго завода 4 ф. и продано 3950 иуд. 4*Д  Фун. на 118503 руб. 53 коп. Затѣмъ по складу завода осталось чистыхъ свѣчей 132 и. 273/4 ф. на 3980 руб. 8 <5 коп. • .Огарочныхъ свѣчей изъ мастерской завода принято въ складѣ 1064 п. 31’Д ф.; изъ этого количества выслано по принадлежности 958 и. 43/4 ф. на



— 711 —Всего же въ активѣ осталось:Паличныхъ денегъ. . . 2094 руб. 42 коп.Долговъ къ полученію. 29,531 » 86 » Цѣнностей............................. 74,871 > 92 »Итого . . 106,498 руб. 20 коп.А въ пассивѣ (долговъ къ платежу)............................. 75,043 руб. 53 коп.За исключеніемъ изъ активапассива заводу принадлежитъ 31,454 руб. 67 коп.Для опредѣленія получившейся за отчетное время по заводу прибыли слѣдуетъ изъ дѣйствительнаго остатка 31,454 р. 67 коп. исключить стоимость заводскихъ строеній въ суммѣ 42,371 р. и инвентаря въ 1547 р. 89 к., какъ состоявшихъ къ открытію операцій завода, послѣ чего получится, что средства завода увеличились отъ полученной по операціямъ прибыли на 17,535 руб. 78 коп., всей же прибыли съ причисленіемъ и 124 руб. 98 коп.; выданныхъ на содержаніе архіерейскаго хора, получилось 17,660 руб. 76 коп.При этомъ Комитетъ присовокупляетъ, что составленный за указанное время отчетъ по операціямъ свѣчнато завода вмѣстѣ съ книгами и оправдательными документами, согласно резолюціи Его Преосвященства отъ 3 сего Августа за № 3401; переданъ, для провѣрки въ Таврическій Епярхіадь- ный временный ревизіонный Комитетъ.



— 710 —3832 руб. 56 коп. и въ остаткѣ осталось 106 пуд. 26’/2 ф. на 426 руб. 67 к. Л всего по складу остаюсь свѣчей чистыхъ и огарочныхъ на 4407 р. 52 к.О хозяйствѣ.Ко времени открытія операцій свѣчнаго завода, т. е. къ 10 Декабря 1887 г. въ средствахъ завода состояло строеній на 12371 руб. и всѣ они остались къ 1 Января 1889 г.; инвентаря состояло на 1547 р. 89 коп. Затѣмъ въ теченіи отчетнаго времени инвентаря пріобрѣтено па 2607 р. 61 к.; изъ него израсходовано на 1485 р. 81 к. и осталось на 2669 р. 69 коп.Горючихъ и освѣтительныхъ матеріаловъ для завода пріобрѣтено на 1527 руб. 15 коп.; изъ нихъ израсходовано на 1374 р. 35 коп. и затѣмъ осталось па 152 р. 80 к. А всего по хозяйству остатка на 15193 руб. 49 коп.Такимъ образомъ къ 1 Января 1889 сода по заводу осталось цѣнностей: на суммуПо кладовой ....................... 33,830 РУб. 3 копПо растопочн. и воскобѣл. 20,514 » 50 »По мастерской....................... 926 » 38 »По складу свѣчей . . . 4407 » 52 »По хозяйству....................... 15,193 »■ 49 »

Итого . . 74,871 руб. 92 коп.



Состояніе долговыхъ счетовъ за проданные изъ свѣчнаго завода свѣчи и за передѣлку огарковъ на свѣчи, съ 1 Января по 1 Іюля 1889 года.
Пазваніе округовъ. Оставалось 

долговъ отъ 
1888 г.

Причиталось 
получить за 

заборъ 1889 г.
ВСЕГО.

Въ то чис
ло получе

но.

Затѣмъ къ
1 Іюля оста

лось получить.
РУБ. к. РУБ. к. РУБ. к. РУБ. к. РУБ. к.

1 Алешковскій (складъ) 53 53 763 13 816 66 763 ІЗ 53 53

2 Алешковскій (складъ) 58 35 626 43 684 78 559 13 . 25 85

1 Бердянскій .... 2877 58 1829 56 4707 14 1354 41 3352 73.

2 Бердянскій .... 2107 65 4588 62 6696 27 4689 83 2006 51

Бблыпе-Знаменскій. . . — — 301 35 301 35 301 35 —

Григорьевскій . . . . 1886 69' 6934 20 8820 89 3991 91 4828 98

Каховскій..................... 309 70 3411 75 3721 45 3389 15 332 30

Керченскій................. 3175 33 3546 98 6722 31 4840 .78 1881 53

Мало-Знаменскій . . . 1913 70 6004 63 7918 33 5327 54 2590 79

Михайловскій .... 1337' 30 4153 63 .5490 93 4035 28 1458 71

Мелитопольскій.... 5321 14 2368 65 7689 79 5571 65 2110 14
/ 1 ^огаііскііі..................... ±2162 3341 40 2130 25 1211 15

2 Ногайскій................ 2445 85 483 20 2929 5 2869 90 59 15

Орѣховскій .'.... 1485 78 4593 85 6079 63 3613 9 2466 54

Перекопскій................. — — 3611 85 3611 85 2779 15 832 70

Сѣрогозскій................. — — 2139 35 2139 35 2005 80 133 55

Симферопольскій . . . 500 97 2320 96 2821 93 2509 98 311 95

Симфероп. Каѳедр. соборъ 27 20 907 19 934 39 934 39 — ■—

Севастопольскій.... 4333 31 3113 66 4416 97 2940 98 1503 99

Евпаторійскій .... 642 22 1794 27 2436 49 1331 34 1105 15

Ялтинскій..................... 1013 79 1390 60 2404 39 1850 15 554 24

Ѳеодосійскій................. 415 86 1582 11 1997 97 1520 88 472 9

Ѳеодос. Алек. Нев. соборъ 190 87 994 74 1185 61 1142 39 43 22

Монастыри.................... 339 95 1119 95 1459 90 1038 33 421 57

Часовня Алек. Нев. Брат. 294 91 408 70 703 61 470 24 233 37

Домовыя церкви . . . 477 23 628 59 1105 82 724 67 381 15

Частныя лица .... 128 74 564 28 693 2 693 2 .— —

Итого. . 29506 86 62793 80 93300 66 63929 77 28370 89



ВѢДОМОСТЬО количествѣ проданныхъ свѣчей изъ Таврическаго Епархіальнаго свѣчнаго завода со времени открытія его, т. е. съ 10 Декабря 1887 г. по 1 Іюля 1889 года.Названіе округовъ,въ которые высланы свѣчи.
Алешковскій (складъ)

Алешковскій (складъ)

Бердянскій . . . .

Бердянскій . . . .

1

2

1

2

Болыие-Знаменскій 

Григорьевскій . 

Каховскій. . . 

Керченскій . .

Мало Знаменскій

Въ 1887 -1888 г. Въ 1889 г.
Чистыхъ. Огарочпыхъ. Ит ого. Чистыхъ. Огаро чныгь. И т ого.

И. ф. И. ф. И. ф. II. ф. II.
■

ф. И. ф.

214 14 53 12 267 26) 19 39 40 117* 60 10’/.

170 32 6 6 176 38 15 — 43 107* 58 107*

205 24 ПО 1272 315 3672 50 — 78 9 •128 9

126 36 60 5% 187 178 142 14 72 1378 214 27

17 20 — — 17 20 10 — — — 10 X
240 14*/ 2 — 240 147г 228 30 10 20 239 10

196 17 12 10 208 27 110 — 23 8 133 8

253 33 72 1972 326 12%‘ 105 — 94 31 199 31

323 36 64 283/4 388 243/4 190 —- 6)4 32 254 32

173 22 40 1178 213 33 130 31 ' 52 217* 183 127*

301 20>/4 36 167в 337 3() 70 — 63 — 133 —

Михайловскій .

Мелитопольскій.

1ШІ"
2 Ногайскій ..... 16)0 29 67 25 ( 22814 шг 43 3572

и'»
53,3572

Орѣховскій ................. 244 30 45 17% 290 77* 145137* 53 63/8 1981978

Перекопскій................. 97 34 10 26 108 20 111 27 59 377г 17124%

Сѣрогозскій................. 173 30 20 5 193 35 • 6)0 82 10 14210

Симферопольскій . . . 148 678 82 23‘/2 23ОІ295/8 92 3% 62 18'/2 1542178

Симфероп. Каѳедр. соборъ 52 2978 25 13 78 25/з 28 6% 15 20% 423672

Севастопольскій.... 99 3 37 39 137 2 99)31 25 2272 12513

Евпаторійскій . . . . 104 157/8 40 217з 144)37 54)315/8 37 4*/ 2 913б*/ 8

Ялтинскій..................... 114 241/3 41 14% 155 38 42 17% 32 31 75 81/*

Ѳеодосійскій................. 116 22 29 237* 14() 5*./ 4 47 Н» 34 478 811978

Ѳеодос. А.тек. Нев. соборъ 58 7 23 14 81 21 30)20 16) 27%
47' 7%

Монастыри.................... 146 227. 38 3 / 7в 18519% 32 з»1/. 30 21% 6321

Домовыя церкви . . . 38 13% 10 12% 4826 , 22.137а
1

11 15 33287,

Часовня А.іек. Нев. Брат. 24 37з 6 972 30 13% 13 472 ' 2 3/7г 16) 2

Частныя лица .... 2417% 2 З23/з 27 ■ 97*. 17357з 5 67* 2236,

47*4908 9741950,3178 105615783007 77*
і • ’ ■ і ,• I . % і ' ■

3950^ 472) 958



716 —

ПРОТОКОЛЪ № 9-й.
1 Сентября 1889 года.Въ засѣданіе явились всѣ депутаты, кромѣ депутата Ялтинскаго округа, священника Сергія .Іи- леева, уволеннаго въ отпускъ Его Преосвященствомъ.По открытіи засѣданія съѣздъ заслуйіалъ предложеніе о. Предсѣдателя о томъ, что, въ виду накопленія дѣлъ п для ускоренія работы, необходимо назначить въ помощь секретарю—второго секретаря, кіг новымъ и выбранъ единогласно священникъ Андреи Синицынъ.За симъ заслушанъ былъ докладъ повѣрочной коммиссіи по Таврической духовной Семинаріи, изъ котораго видно, что при повѣркѣ приходо-расходныхъ книгъ и сличеніи ихъ съ отчетомъ и мѣсяч ными вѣдомостями, коммиссія нашла, что итоги книгъ вездѣ вѣрны, всѣ статьи расхода оправданы росписками и ведутся правильно и акуратно.Въ 1888 году было въ приходѣ—паличными 57154 р. 15 к. и билетами 65472 руб. 74 коп., итого 122626 р. 89 к.; израсходовано: наличными 54498 р. 94 к. и билетами 23722 р. 74 к., итого 78221 руб. 68 к. Въ остаткѣ къ 1889 году—наличными 2655 р. 21 к. и билетами 41750 р., а всего 44405 р. 21 к.Остатокъ въ 2655 р. 21 к. образовался частію изъ сбереженія отъ смѣтныхъ суммъ но Семинаріи, а частію изъ % съ капиталовъ, завѣщанныхъ, семинаріи Высокопреосвященными Алексіемъ и Гуріемъ и проч.



717 —Въ теченіе 1888 года всѣхъ учениковъ въ семи- надйи было 108 душъ; изъ нихъ 42 полноцерковныхъ, 1 стипендіатъ, 57 своекоштныхъ, 1 армейскій, 1 болгаринъ и 6 приходящихъ.Изъ отчета видно, что по многимъ статьямъ расхода были остатки отъ смѣтнаго назначенія, а по нѣкоторымъ—передержки; такъ, напр., на дополненіе содержанія личнаго состава ассигновано 4130 р., а израсходовано 4281 р. 51 к., болѣе смѣтнаго назначенія на 151 р. 50 к., вслѣдствіе выдачи эконому 200 р. сверхъ смѣты, но опредѣленію съѣзда духовенства.Иа содержаніе 42 полноцерковныхъ, 57 своекоштныхъ и 1 стипендіата пищею, одеждою, учебными и музыкальными принадлежностями ассигновано, по нормальной смѣтѣ, 11073 р. 51 к., изъ штатной на содержаніе 1 болгарина и 1 армейскаго воспитанниковъ 316 р. 32 к. и на жалованье служащимъ: должностнымъ лицамъ и служителямъ, по. дополнительной смѣтѣ 757 руб., а всего 12146 р. 83 к.; израсходовано же 12109 р. 82 к., менѣе смѣтнаго назначенія на 37 руб. На содержаніе дома, ремонтъ зданій, содержаніе прислуги—7668 р. 48 к., по нормальной смѣтѣ и по дополнительной па содержаніе образцовой школы и ремонтъ 682 р. 13 к. и изъ пансіонерской суммы иа содержаніе прислуги при ней 200 р., всего 8529 р. 98 к., а издержано 8265 р. 55 к., менѣе смѣтнаго назначенія на 264 р. 43 к/ вслѣдствіе значительнаго сокращенія расходовъ по содержанію ученическихъ спаленъ и столовой.На содержаніе фундаментальной библіотеки и 



— 718 —физическаго кабинета ассигновано 425 р.г а издержано 724 р. 67 к., болѣе па 299 р. 67 к'оп., вслѣдствіе значительнаго расхода па выписку учебниковъ для всѣхъ пансіонеровъ,-^передержка покрыта изъ пансіонерскихъ суммъ.На содержаніе канцеляріи ассигновано 100 р.. а издержано 135 р., болѣе па 35 р., перерасходованныхъ на заготовленіе бланковъ для оффиціальныхъ бумагъ и необходимыхъ журналовъ. Передержка покрыта изъ общихъ суммъ.Вообще всѣ передержки, по мнѣнію Коммиссіи, вызваны были исключительною невозможностью обойти ихъ. Такъ, па учебныя принадлежности издержано болѣе смѣтнаго назначенія на 78 р., въ виду то- * го, что понадобилось литографировать записки по Литургикѣ и Гомилетикѣ за неимѣніемъ печатныхъ учебниковъ, соотвѣтствующихъ повои программѣ.На одежду и обувь израсходовано на 91 р. 8 к. болѣе смѣтнаго назначенія, каковая передержка объясняется тѣмъ, что для пансіонеровъ одежда заготовляется сразу года на два на три, а между тѣмъ нѣкоторые пансіонеры чрезъ годъ переходятъ на вакансію полупансіонеровъ или вовсе оставляютъ Семинарію. Но при всемъ этомъ должно сказать, что всѣ передержки покрыты сбереженіями и расходъ по содержанію учениковъ не превысилъ смѣтныхъ. назначеній.При осмотрѣ Коммиссіей семинарскаго хозяйства оказалось, что оно во всѣхъ, своихъ частяхъ вполнѣ удовлетворительно. Вездѣ чисто и акуратпо, всего необходимаго на содержаніе учениковъ вполнѣ до



— 719 —статочно, помѣщенія Семинаріи, какъ-то: церковь, классы, спальни, столовая, кухня, больница и другія содержатся въ образцовой чистотѣ. Ученическая библіотека, по заявленію о. Ректора, снабжена достаточнымъ количествомъ учебниковъ. Затѣмъ Коммиссія находитъ большое неудобство въ томъ, что по нормальной смѣтѣ для каждаго ученика Семинаріи положенъ одинъ парусинный лѣтній костюмъ (блуза и брюки) на два года, во первыхъ потому, что срокъ этотъ очень большой, а во вторыхъ потому, что его нечѣмъ замѣнить, отдавая въ стирку. Въ виду сего Коммиссія полагала бы за лучшее, если бы парусинный костюмъ дѣлался ежегодно, а оставшійся отъ прежняго года—старый, служилъ бы при занятіяхъ гимнастикой, когда наиболѣе портится платье.При осмотрѣ Коммиссіей Семинарской дачи найдено, что, кромѣ построекъ и деревьевъ прежнихъ лѣтъ, вновь насажено около 1000 фруктовыхъ окулированнымъ дерева,, изъ коихъ почти всѣ принялись. Не далеко отъ жилаго дома устроенъ, хозяйственнымъ способомъ новый каменный сарай, крытый черепицею, весь наполненный сѣномъ. За сараемъ устроена теплица для разведенія раннихъ овощей. Внизу дачи разведенъ огородъ, па которомъ такое множество капусты, бураковъ и огурцовь, что всего этого не только будетъ достаточно для зимняго запаса овощей по Семинаріи, но будетъ остатокъ и для продажи. За огородомъ, на взгорьи, устроенъ пороховой погребъ купцомъ Киблеромъ на его средства, съ платою ежегодно за мѣсто но 75 руб., который, ио истеченіи 10 лѣтъ, будетъ собственностью дачи. На да



— 720 —чѣ замѣчено слѣдующее имущество: плугъ, борона каменный молотильный катокъ и овесъ въ количествѣ 28 четв.—сборъ прошлаго года. Тамъ же содержится 12 шт. свиней, кормящихся остатками отъ, ученическаго стола и идущихъ въ продажу. По заявленію Коммиссіи, дача въ недалекомъ будущемъ обѣщаетъ такой доходъ, который не только покроетъ расходъ но содержанію и устройству ея, но дастъ возможность дѣлать сбереженія, такъ что и опредѣленная Съѣздомъ духовенства въ 4887 г. сумма, въ количествѣ 300 р., въ будущемъ не потребуется.Далѣе, по заявленію Коммиссіи, весьма полезно было бы завести на дачѣ двухъ или трехъ коровъ, чтобы пользоваться отъ нихъ молочными продуктами для семинарскаго стола. По заявленію о. Ректора. мѣра эта хорошо отразится на разнообразіи здоровой пищи для воспитанниковъ, а особенно полезна будетъ для больныхъ учениковъ, ибо въ настоящее время хотя и покупается достаточно молока для нихъ, но во первыхъ, молоко это дорого стоитъ, а во вторыхъ—нельзя ручаться за его доброкачественность. При этомъ, по мнѣнію Коммиссіи и эконома Семинаріи, коровъ можно купить на вырученныя деньги отъ продажи свиней.Наконецъ, Коммиссія доложила Съѣзду, что членъ Правленія отъ духовенства, вопреки опредѣленію Епархіальнаго съѣзда, не представилъ отчетовъ по экономической части семинарскаго хозяйства.По прочтеніи своего доклада Коммиссія лично заявила Съѣзду, что она находитъ справедливымъ 



-721 —выразить благодарность Правленію Семинаріи и въ особенности о. Ректору’оной за примѣрную заботливость о благоустройствѣ семинарскаго хозяйства.Разсмотрѣвъ докладъ Коммиссіи, Съѣздъ опредѣлилъ: 1) Такъ какъ одного лѣтняго костюма, выдаваемаго теперь ученикамъ на два года, пе достаточно и желая имѣть вторую смѣну парусиноваго платья, въ лѣтнее время скоро подвергающагося загрязненію, то просить Правленіе Семинаріи строить лѣтніе парусиновые костюмы ежегодно, для каковой надобности ассигновать дополнительною смѣтою 142 р. 80 кои., полагая на каждый костюмъ по 3 р. 40 к., для 42 полноцёрковныхъ воспитанниковъ на 1889/эо учебный годъ.2) Хотя семинарская дача даетъ нѣкоторыя средства для содержанія себя, но желая дальнѣйшаго усовершенствованія хозяйства па оной, Съѣздъ, по примѣру постановленія прошлаго 1888 года, находитъ нужнымъ ассигновать снова 300 руб., относя сей расходъ на остатки суммъ, назначенныхъ по смѣтѣ на покупку огородныхъ овощей 200 руб.. а остальные 100 руб. па остатки отъ сбереженій по другимъ статьямъ.3) Согласно мнѣнію Коммиссіп, просить о. Ректора» Семинаріи купить коровъ, отъ которыхъ можно было бы имѣть доброкачественные молочные продукты для семинарской больницы и стола учениковъ. Расходъ на покупку коровъ отнести па деньги, выручаемыя отъ продажи свиней.



— 722 —4) Въ виду того, что пленъ отъ духовенства въ Правленіи Семинаріи, священникъ Петръ Карповъ, пе представилъ свѣдѣній по экономической части ни Съѣзду, ни Коммиссіи, Съѣздъ снова проситъ о. Карпова на будущее время обязательно доставлять годичный отчетъ по экономической части.и 5) За примѣрную заботливость по благоустройству семинарскаго хозяйства Съѣздъ находитъ справедливымъ выразить Правленію Семинаріи и въ особенности о. Ректору Протоіерею Іоанну Знаменскому, сердечную признательность.II. Отношеніе Правленія Таврической Духовной Семинаріи, отъ 31 Августа за 724, о томъ, что, за окончаніемъ курса епархіальнаго стипендіата Николая Чепиговскаго, необходимо замѣстить стипендію имени Высокопреосвященнѣйшаго Гурія новымъ лицемъ, причемъ Правленіе Семинаріи рекомендуетъ вниманію Съѣзда слѣдующихъ учениковъ, отличающихся благонравіемъ и успѣхами: 1) VI класса Ивана Мацютина, 2) IV кл—Димитрія Игнатенко и 3) III кл—Александра Звѣрева.Такъ какъ первые два ученика пользуются уже церковнымъ, содержаніемъ, то на вакантную стипендію Съѣздъ избралъ, ученика III кл. Александра Звѣрева, какъ, сына многосемейнаго родителя, состодица го па собственномъ содержаніи.III. Прошеніе чиновника Таврической Казенной Палаты Андрея Майдецкаго, переданное въ Сѣздъ съ резолюціей Его Преосвященства, отъ. 28 Августа 



— 723 —за № 3793, о принятіи его сына, Іоанна, въ Симферопольское духовное училище на полноцерковное содержаніе пли приходящимъ безъ платы за обученіе. Опредѣлено: принять сына просителя въ училище на общемъ основаніи, какъ приходящаго, съ платою по 50 руб. за право ученія.IV. Прошеніе Псаломщика селенія Маріина Василія Ченкова, переданное съ Архипастырскою резолюціею, отъ 31 Августа за № 3830, объ освобожденіи его отъ уплаты 67 руб. 50 коп. за содержаніе дочери его, Домникіи, въ женскомъ училищѣ и о принятіи этой дочери на церковное содержаніе.Справка. Въ протоколѣ № 8, постановленномъ 1888 года, въ пунк. 5 изложено: «такъ какъ псаломщикъ Ченковъ уплатилъ уже женскому училищу 67 руб. 50 кои. и одна изъ дочерей его принята на церковное содержаніе, то въ сужденіе по этому предмету не входить».Опредѣлено: оставить прошеніе Ченкова безъ послѣдствіи.
V. Рапортъ депутата Григорьевскаго округа, съ резолюціею Его Преосвященства, отъ 29 Августа за3803, «разрѣшается внести на обсужденіе Съѣзда духовенства вопросъ о назначеніи особаго слѣдователя въ каждомъ Благочиненскомъ округѣ, по съ тѣмъ, чтобы не предназначалось особаго налога отъ церквей на содержаніе слѣдователя»,—съ приложеніемъ протокола десятковаго Съѣзда о томи», не полезно ли имѣть особаго слѣдователя въ каждомъ ок



— 724 —ругѣ для производства слѣдствій по всѣмъ дѣламъ? Имѣя въ виду, что этотъ вопросъ новый и притомъ весьма серьезный, касающійся всего духовенства епархіи, Съѣздъ опредѣлилъ: отложитъ сужденіе о духовныхъ слѣдователяхъ до будущаго года, съ тѣмъ, чтобы духовенство епархіи на Десятковыхъ Съѣздахъ высказало свое мнѣніе по возбужденному вопросу.VI. Слушали пунктъ 2-й протокола Епархіальнаго Съѣзда № 5, 25—26 Августа 1888 года: «Два проекта объ учрежденіи въ Таврической епархіи эмеритальной кассы для Таврическаго духовенства, изъ коихъ одинъ Протоіерея Іакова Чепурина, напечатанный въ Таврич. Епарх. Вѣдом. за 1869 годъ, а другой—священника Димитрія ПІишацкаго, представленный имъ въ рукописи Его Преосвященству на благоусмотрѣніе и препровожденный въ Съѣздъ на обсужденіе при отношеніи Консисторіи отъ 10 Августа за > 4431. Съѣздъ, оставаясь благодарнымъ къ составителямъ проектовъ, остановилъ преимущественное вниманіе на проектѣ о. Чепурина, который, по широтѣ своего взгляда, по устойчивости положеній, по приблизительно вѣрномъ разсчетѣ цифровыхъ данныхъ къ болѣе пли менѣе прочному положенію кассы, составляетъ солидный трудъ по данному вопросу; по принимая во вниманіе, что дѣло учрежденія кассы въ епархіи весьма серьезное и требуетъ особенной осмотрительности къ своему осуществленію, Съѣзда пе находитъ для себя возможнымъ, по краткости времени и по сложности своихъ запятій, подвергнуть тотъ или другой проектъ вполнѣ 



— 725 —критической оцѣнкѣ, чтобы сказать рѣшительное слово въ смыслѣ осуществленія его па дѣлѣ. Опредѣлено; не откладывая на долго учрежденіе эмеритальной кассы въ Таврической епархіи, какъ учрежденіе благодѣтельное, образовать Коммиссію изъ слѣдующихъ лицъ (постоянныхъ членовъ); каѳедральнаго Протоіерея Алексѣя Лазаревскаго, Протоіерея Михаила Маркова, священника Николая Ильинскаго; (временно присутствующихъ): Протоіерея Іакова Чепурина и Протоіерея Михаила Попова, и покорнѣйше просить ихъ принять па себя трудъ разсмотрѣть дѣйствующія уже эмеритальныя кассы въ другихъ епархіяхъ въ сопоставленіи оныхъ съ проектами Протоіерея Чепурина и священника ПІишацкаго кт» дополненію или измѣненію нѣкоторыхъ основныхъ его положеній и особенно но пункту фондоваго , капитала кассы, который какъ можно болѣе долженъ быть усиленъ изъ разныхъ источниковъ, которыми располагаетъ и можетъ располагать епархія помимо членскихъ взносовъ, и выработать къ слѣ^юще- му, обязательно, Съѣзду проектъ въ новомъ его видѣ, для введенія въ дѣйствіе съ будущаго 1890 года.По заслушаніи постановленія прошлогодняго Съѣзда относительно открытія дѣйствій эмеритальной кассы съ наступающаго 1890 года и припявъ во вниманіе съ одной стороны важность учрежденія упомянутой кассы для духовенства Таврической епархіи и съ другой стороны душевно скорбя о томъ, что такое дорогое учрежденіе въ теченіи болѣе 15 лѣтъ ограничивается одними только бумажными постановленіями и въ виду того, что избранная прош



726 —логоднимъ Съѣдзомъ Коммиссія пе только не выработала никакого проекта, но, какъ видно, не имѣла объ этомъ предметѣ и сужденій, Епархіальный Съѣздъ, поручивъ, предварительно обсужденія вопроса объ открытіи эмеритальной кассы Предсѣдателю Съѣзда войти лично съ просьбою отъ лица Съѣзда кч. Семинарской корпораціи, не ирійметъ ли кто либо изъ преподавателей Семинаріи па себя трудъ выработать проектъ учрежденія эмеритальной кассы для духовенства Таврической епархіи и по докладу того же Предсѣдателя о результатахъ этого соглашенія Съѣзда, опредѣлилъ: 1) Такъ какъ Семинарская корпорація съ о. Ректоромъ во главѣ выразила полное свое желаніе выработать проекта къ будущему Епархіальному Съѣзду, покорнѣйше просить оную корпорацію выработанный проектъ напечатать для свѣдѣнія всего Таврическаго духовенства отдѣльными брошюрами и разослать но Благочиніямъ по числу церквей на счетъ самого же духовенства, не позже Мая мѣсяца 1890 года,2) Просить составителей проекта пе упустить изъ вида того обстоятельства, что члены кассы Общества взаимной помощи, участвующіе со дня учрежденія оной, имѣютъ право по числу платныхъ лѣтъ въ кассу взаимной помощи ѵ довзнести причитающуюся по извѣстному разряду эмеритальной кассы сумму съ °/0 и такимъ образомъ должны считаться членами эмеритальной кассы не со дня учрежденія оной, а со дня открытія кассы Общества взаимной помощи.3) Вспомогательнымъ фондомъ для открытія 



— 727 —эмеритальной кассы опредѣлить: а) основной каии- талъ Общества взаимной помощи въ 24 тысячи: б) дополнительные взносы съ % членовъ кассы взаимной помощи со' дня открытія ея до дня учрежденія эмеритальной кассы, на каковые взносы сдѣлать разсрочку па 3 года; в) просить Его Преосвященство о разрѣшеніи единовременно отчислить въ запасный фондъ эмиритальной кассы 10 тысячъ рублей изъ общеепархіальныхъ суммъ, изъ коихъ въ настоящее время имѣется неприкосновеннаго капитала въ Консисторіи 4100 руб. (отношеніе Таври ч. Духови. .Консисторіи I Сентября 1889 г. > 5355) и за текущій годъ предвидится не менѣе 3 тысячъ рублей того же капитала. Капиталъ 4100 руб. образовался въ 1888 году и имѣющій образоваться въ текущемъ году отъ остатка смѣтныхъ назначеній по содержанію духовно-учебныхъ заведеній епархіи; г) личные взносы: отъ Протоіереевъ и Священниковъ—6 руб., діаконовъ—4 руб. и псаломщиковъ—2 руб.; д) при полученіи наградъ! Протоіерея— 6 руб., наиерстнаго креста—5 руб., камилавки—4 руб., скуфьи—3 руб. и набедренника—2 руб. и за орденъ 10 руб.; е) деньги, поступающіе въ пользу вдовъ и сиротъ отъ ираздныхъ священиоцерковнослужительскихъ мѣстъ, а также и штрафные,' взыскиваемые по опредѣленію Епархіальнаго Начальства, въ пользу бѣдныхъ духовнаго званія.4) Размѣръ членскихъ взносовъ по разрядамъ имѣетъ опредѣлить Семинарская корпорація при составленіи проекта объ эмеритальной кассѣ.5) Благопокорнѣйше просить Его ІІреосвящен- 



728 —ство, Милостивѣйшаго Архипастыря и Благодѣтеля Таврическаго духовенства о разрѣшеніи отчислять 3°/0 изъ церковныхъ доходовъ Таврической епархіи до тѣхъ поръ, пока не откроется другаго источника1 могущаго замѣнить это воспособленіе по примѣру С.-ІІетербургской епархіи (ем. проектъ полож. эмерит. кассы духовенства С.-ІІетербург. епархіи, утвержденной Св. Сиподомъ 14 Апрѣля 1880 года).6) Отчислять ежегодно въ теченіи пяти лѣтъ изъ суммъ Таврическаго Епархіальнаго свѣчнаго завода по 3 тысячи рублей. (Инструк. Таврпч. Епарх. свѣчнаго завода пунктъ 6-й)и 7) Въ виду же важности и полезности открытія эмеритальной кассы въ равной степени для всего Таврическаго духовенства, Съѣздъ сыновнс испрашиваетъ Архипастырскаго благословенія и благораспоряженія о созывѣ въ будущемъ 1890 году Епархіальнаго Съѣзда изъ депутатовъ всѣхъ округовъ Таврической епархіи, по крайней мѣрѣ, для обсужденія хотя одного столь насущнаго вопроса—объ учрежденіи эмеритальной кассы въ епархіи.За симъ засѣданіе въ 3 часа по полудни о. Предсѣдателемъ объявлено закрытымъ.
На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Утверждается. 

Сент. 3 д. 1889 г. № 3872. Мартииіапъ Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ > 10 И.
2 Сентября 1889 года.Въ засѣданіе явились всѣ депутаты, кромѣ депутата Ялтинскаго округа, священника Сергія Ли- 



— 729 —леева, уволеннаго въ отпускъ Его Преосвященствомъ.Прочитавъ и подписавъ протоколъ № 8, съѣздъ слушалъ:I. Дополнительный докладъ повѣрочной Коммиссіи по мужскому духовному училищу объ осмотрѣ его, совмѣстно съ Смотрителемъ училища и членомъ отъ духовенства, священникомъ о. Суковаиченко, помѣщеній училища, хозяйства и нѣкоторыхъ припасовъ. Коммиссія доложила: а) «голландскія печи во всѣхъ классахъ выброшены и предполагается вмѣсто нихъ устроить желѣзныя печи, равно устроить таковыя же печи и въ рекреаціонномъ залѣ.Съѣздъ находитъ, что устройство чугунныхъ печей представляется, кажется, неудобнымъ въ гигіеническомъ отношеніи! желѣзныя печи быстро нагрѣваются, дѣлается воздухъ сухимъ, удушливымъ и затѣмъ быстро охлаждается помѣщеніе, гдѣ, такимъ образомъ, не сохраняется равномѣрной температуры, что вредно отзывается на здоровьѣ учениковъ, не говоря уже о томъ, что жаркій и чрезмѣрно сухой воздухъ въ гигіеническомъ отношеніи безусловно вреденъ при частыхъ выходахъ учениковъ на холодный воздухъ во время перемѣнъ и отдыха.б) «При осмотрѣ квартиры г. Надзирателя Коммиссія замѣтила въ оной 4 учениковъ, приготовлявшихъ уроки, и на вопросъ, почему они занимаются въ квартирѣ Надзирателя, дѣти объяснили, что они состоятъ на репетиціи у надзирателя за особую условленную плату. Тамъ были ученики—Губенко и Инзинскій, а остальныхъ двухъ Коммиссія фамилій ие знаетъ».



— 730 —Опредѣлено: такъ какъ вопросъ о репетированіи учениковъ надзирателями уже рѣшенъ нынѣшнимъ съѣздомъ, то, выставляемое на видъ Коммиссіей обстоятельство, принять къ свѣдѣнію, какъ доказательство того, что надзиратели репетируютъ учениковъ за особую плату, изымаемую съ родителей.в) Коммиссіей въ столовой замѣчено, что всѣ столы покрыты клеенкой, вѣроятно, очень давно,— клеенка вся разорвана и, по мнѣнію Коммиссіи, было бьг гораздо лучше и удобнѣе, если бы клеенка была снята, а столы выкрасить маслинною краскою.Опредѣлено; просить училищное Правленіе столы окрасить хорошею, подъ мраморъ, бѣлою краскою, вмѣсто клеенокъ, если будетъ найдено это удобнымъ и выгоднымъ.г) При осмотрѣ спальни для уманивающихся учениковъ Коммиссіей усмотрѣно, что въ этой комнатѣ «теперь воздухъ довольно чистъ, окна открыты и что тамъ же стоятъ двѣ кровати для совер- «шенно здоровыхъ учениковъ, которые тамъ и спятъ, «по словамъ г. Смотрителя училища, потому, будто «бы, что для нихъ не оказалось мѣста въ общихъ «спальняхъ; на самомъ же дѣлѣ, по объясненію Ком- «миссіи, мѣста въ спальняхъ вполнѣ достаточно дли «двухъ кроватей и болѣе».Опредѣлено; просить Правленіе училища не помѣщать здоровыхъ дѣтей вмѣстѣ съ больными въ комнатѣ, гдѣ испорченъ воздухъ, а отвести имъ мѣсто въ общихъ спальняхъ, гдѣ имѣется довольно свободнаго помѣщенія.д) Объ осмотрѣ ватерклозета Коммиссія говоритъ: 



— 731 —«прежде чѣмъ войти въ ватерклозетъ, г. Смотритель выгналъ изъ него пе менѣе 20 учениковъ, которые были тамъ безъ дѣла между 4 и 5 часами вечера».Съѣздъ проситъ Инспекцію, по возможности, пе допусковъ скопленія учениковъ й ватерклозетѣ, гдѣ воздухъ испорченъ.о) При осмотрѣ кладовой .Коммиссіей между прочими запасами замѣчены и скрипки. Уроки но музыкѣ, по. заявленію г. Смотрителя, еще пе давались съ открытія ученія и учитель не являлся для выполненія своихъ обязанностей.Такъ какъ при училищѣ имѣется годовой столяръ на жалованьи, то просить г. Смотрителя устроить для музыкальныхъ инструментовъ особый шкафъ и поставить его въ приличномъ и сухомъ помѣщеніи. Что же касается учителя музыки, то, въ виду неакуратнаго посѣщенія имъ уроковъ, выдавать плату по урочно изъ жалованья въ 200 р., ассигнованныхъ уже но дополнительной смѣтѣ на сей предметъ. Объ остаткахъ, могущихъ получиться отъ жалованья учителю музыки, представить свѣдѣнія будущему Епархіальному Съѣзду.ж) Далѣе, Коммиссія видѣла во дворѣ, въ особой изгороди, свиней, количество которыхъ она пе можетъ опредѣлить, по считаетъ приблизительно ихъ не менѣе 40 штукъ съ поросятами. По объясненію г. Смотрителя, половина сихъ животныхъ принадлежитъ будто бы училищу, а другая—-училищному повару. По заявленію г. Смотрителя, повару дозволено имъ держать свиней на училищномъ дворѣ и кор- 



732нить ихъ остатками отъ училищнаго стола, во вниманіе къ его долголѣтней службѣ.Съѣздъ», не раздѣляя подобнаго разрѣшенія и находя неприличнымъ и неудобнымъ держать цѣлое стадо свиней на училищномъ дворѣ и кормить ихъ отбросками отъ ученическаго стола убыточнымъ для училищной экономіи, опредѣлилъ: воспретить повару держатъ свиней, а училищныхъ продать съ торговъ и деньги записать па приходъ отдѣльною статьею.3) Наконецъ, .Коммиссія доложила, что по нормальной смѣтѣ ассигновано на содержаніе приготовительнаго класса при училищѣ 450 руб., между тѣмъ какъ означеннаго класса не имѣется уже другой годъ.Изъ двухгодичнаго опыта извѣстно, что нѣкоторые родители потому только не привозили своихъ дѣтей въ училище, что приготовительный классъ былъ закрытъ и въ виду того, что при всѣхъ учебныхъ заведеніяхъ Министерства Народнаго Просвѣщенія существуютъ приготовительные классы, которые служатъ подготовкою для ознакомленія дѣтей съ училищной дисциплиной, Съѣздъ выразимъ свое желаніе имѣть при мужскомъ духовномъ училищѣ приготовительный классъ, если на будущій учебный годъ явятся желающіе поступить въ оный, почему и сумму 450 руб. на содержаніе приготовительнаго класса оставить безъ измѣненій. Объ открытіи приготовительнаго класса, если на то послѣдуетъ Архипастырское соизволеніе, объявить духовенству епархіи чрезъ Епархіальныя вѣдомости.



— 733П. Прошеніе духовника Семинаріи, священника Іакова Карпенко, о дозволеніи ему пользоваться ученическимъ столомъ, и отношеніе Правленія Семинаріи, отъ 2 сего Сентября за № 739, о томъ, что Его Преосвященствомъ разрѣшено духовнику войти съ ходатайствомъ въ Съѣздъ съ означенною просьбою.Опредѣлено! предоставить о. духовнику одному пользоваться даровымъ столомъ, па что и ассигновать ему по дополнительной смѣтѣ 74 р. 46 к.111. Рапортъ Благочиннаго Каховскаго округа священника Василія Яновскаго, о томъ, чтобы налогъ въ 800 руб. сер., взимаемый теперь съ Каховской свѣчной лавки, былъ сложенъ, а взамѣнъ онаго вся прибыль поступала бы на нужды духовноучебныхъ заведеній, съ резолюціей на ономъ Его Преосвященства, отъ 1-го сего Сентября за № 3849, —«сдается на обсужденіе и заключеніе Епархіальнаго Съѣзда духовенства».По заслушаніи сего рапорта были высказаны о.о. Депутатами разныя мнѣнія и о. Предсѣдатель, приводя все сказанное по сему поводу къ единству, предложилъ на баллотировку слѣдующіе вопросы: желаетъ-ли Съѣздъ, снявъ съ Каховской свѣчной лавки опредѣленный взносъ въ 800 руб., всю прибыль отъ фунтовой продажи церковныхъ свѣчей отчислять на духовноучилищныя нужды Епархіи? Вопросъ этотъ рѣшенъ съѣздомъ въ отрицательномъ смыслѣ 9-ю голосами противъ одного. Затѣмъ, о. Предсѣдатель предложилъ другой вопросъ! не находитъ-ли съѣздъ нужнымъ 



-734снять съ Каховской лавки: налогъ въ 300 руб., наложенныхъ на нее съѣздомъ 1887 года? Вопросъ этотъ также 9-тыо . противъ одного рѣшенъ въ утвердительномъ смыслѣ,—Послѣ этого Благочинный Каховскаго округа, Священникъ Василій Яновскій, просилъ съѣздъ назначить ему изъ другаго округа контролера, мотивируя свою просьбу будто- бы недовѣріемъ съѣзда, къ его распорядительности относительно увеличенія барышей отъ продажи свѣчъ по Каховской торговлѣ.Въ виду, что Каховская свѣчная лавка до сего времени считалась окружною лавкою, которою за- вѣдывадъ мѣстный Благочинный и доходность отъ нея поступала не въ Каховскую церковь а въ Каховскій Округъ, съѣздъ, опредѣлилъ? Каховскутй свѣчную торговлю съ налогомъ въ 500 руб. годоваго взноса передать въ завѣдываніе Причта Каховской Покровской церкви, а Благочиннаго Каховскаго Округа обязать тщательно слѣдить за правильностію всѣхъ торговыхъ операцій какъ въ Каховской Часовнѣ, такъ въ свѣчной лавка и двухъ Каховскихъ ярмаркахъ, о чемъ и представить будущему Епархіальному съѣзду подробныя свѣдѣнія.— Сужденіе же о распространеніи взносовъ на духовноучилищныя нужды съ другихъ свѣчныхъ лавокъ Епархіи въ количествѣ всего получаемаго въ нихъ отъ продажи свѣчей годоваго барыша,—о чемъ въ своемъ рапортѣ ходатайствуетъ Благочинный священникъ Василій Яновскій,—отложить до будущаго Епархіальнаго съѣзда.



IV. Слушали указъ Святѣйшаго Правительствующаго Сѵнода, отъ 18 Іюля 1888 года, за > 11, на имя Его Преосвященства, Преосвященнѣйшаго Мартиніана, Епископа Таврическаго и Симферопольскаго, съ резолюціей на ономъ Его Преосвященства, отъ 22 Августа того- же года, за > 2987, слѣдующаго содержанія: «указъ этотъ съ однимъ экземпляромъ правилъ объ устройствѣ миссіи сдается къ свѣдѣнію Консисторіи и руководству, а также къ исполненію требованія объ учрежденіи миссіонера противъ сектантовъ, сущест- ющихл» въ Таврической Епархіи,» правила объ устройствѣ миссій и о способѣ дѣйствій миссіонеровъ и пастырей церкви по отношенію къ раскольникамъ и сектантамъ, и отношеніе Таврической Духовной Консисторіи но сему предмету отъ 2-го Сентября, сего 1889 года, за > 5372-мъ, и опредѣлили: въ виду того, что въ Таврической Епархіи, по преимуществу въ уѣздахъ Бердянскомъ и Мелитопольскомъ, имѣются раскольники и сектанты, открыть должность одного миссіонера, которому имѣть мѣстопребываніе вгь означенныхъ уѣздахъ. Жалованья съ разъѣздными назначить ему, какъ уже предположено Епархіальнымъ Начальствомъ 2500 руб., въ счетъ каковой суммы засчитать 600 руб., получаемыхъ отъ земли упраздненной Варварппской церкви, и 300 руб., назначенныхъ миссіонеру въ пособіе отъ Симферопольскаго Александро-Невскаго Братства, а недостающіе 1600 руб. равномѣрно разложить на всѣ церкви Епархіи; а за неимѣніемъ въ виду способнаго лица запять должность Епар- хіалыіаго Миссіонера—Съѣздъ благопокорнѣйше про-
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ситъ Его Преосвященство опредѣлить таковаго по собственному Архипастырскому благоусмотрѣнію.

V. Отношеніе Таврической Духовной Консисторіи, отъ 1 Сентября 1889 года, за № 5355, о разверсткѣ суммъ по содержанію всѣхъ трехъ учебныхъ заведеній и о внесеніи въ дополнительную смѣту суммъ, ассигнованныхъ, какъ настоящимъ такъ и предыдущими Епархіальными съѣздами въ дополь- пительную смѣту и о недоразумѣпіяхъ и затрудненіяхъ, встрѣчаемыхъ Консисторіею при выдачѣ въ учебныя заведенія такихъ суммъ, опредѣлили: а) Разверстку суммъ принять къ свѣдѣнію и исполненію при составленіи заключительнаго протокола; б) дополнительныя ассигновки, певнесенныя въ смѣту, внести въ дополнительную—на 1889/эо годъ; и в) относительно недоразумѣній и затрудненій, встрѣчаемыхъ Консисторіей при выдачѣ суммъ въ учебныя заведенія, съѣздъ понимаетъ въ такомъ смыслѣ, что остаточными суммами отъ смѣтныхъ назначеній слѣдуетъ считать не остатки отъ нормальной ассигновки на общее число штатныхъ вакансій, а остатки отъ содержанія дѣйствительнаго числа воспитанниковъ и воспитанницъ въ учебныхъ заведеніяхъ, почему покорнѣйше проситъ Таврическую Духовную Консисторію выдавать суммы на содержаніе учебныхъ заведеній не по числу нормальныхъ вакансій, а по числу дѣйствительно занятыхъ. (Протоколъ Съѣзда 3-го Сентября, 1888 года, № 12, иунк. 1-й).



— пі —Затѣмъ засѣданіе, съѣзда, о. Предсѣдателемъ, въ 3 часа пополудни было закрыто.
На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Опредѣленія по 

всѣмъ статьямъ этого протокола привести въ исполненіе и сообщить 
Консисторіи, чтобы въ будущемъ 1890 году были приглашены на съѣздъ 
депутаты изъ всѣхъ благочинническихъ округовъ для совокупнаго разсмотрѣ
нія вопросовъ 1) объ учрежденіи эмеритальной кассы въ епархіи, 2) объ 
открытіи приготовительнаго класса въ мужскомъ дух. училищѣ и 3) о 
распространеніи взносовъ на духовно-училищныя нужды со всѣхъ свѣч
ныхъ лавокъ, существующихъ въ епархіи. Сент. 3 д. 1889 г. № 3873, 
Мартиніанъ Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ № ГІ-й.
4 Сентября, 1889 года.Прибывъ въ засѣданіе Съѣзда всѣ о.о. Депутаты въ 9 часовъ утра, слушали резолюцію Его Преосвященства, Преосвященнѣйшаго Мартиніана, Епископа Таврическаго и Симферопольскаго, отъ 2 сего Сентября за № 3868, послѣдовавшую на докладѣ Правленія Симферопольскаго Духовнаго училища, слѣдующаго содержанія: «сдается на разсмотрѣніе и заключеніе Съѣзда Духовенства».«При семъ препровождаются протоколъ > 7-й и справка изъ Консисторіи о вдовѣ Казиміровой»,—и, по прочтеніи доклада Правленія Симферопольскаго Духовнаго училища, въ которомъ по пункту 1-му объяснено, что передержки на сумму 549 руб. 31 коп. сверхъ нормальной смѣты не было и потому подобная передержка, какъ не бывшая, не могла быть покрыта «общими спеціальными



— 738 —суммами». Въ прошломъ 1888 году не только не было недостатка денегъ, но, за покрытіемъ всѣхъ расходовъ, оказался остатокъ 1217 руб. 90 коп. Съѣздъ, разсмотрѣвъ снова докладъ Коммиссіи, нашелъ, что всѣхъ передержекъ Правленіемъ училища сдѣлано, за исключеніемъ расхода но церкви, 3471 р. 98 коп., а сбереженій сдѣлано на 2922 руб. (57 коп., слѣдовательно, передержки сдѣлано на 549 руб. 31 коп., каковая и покрыта остаткомъ отъ прошлаго 1888 года, почему и пришелъ къ заключенію, что Правленіе училища потому только въ расходованіи суммъ и пе дошло до дефицита, что былъ остатокъ отъ прошлаго 1888 года. Но пункту 2-му о томъ, что передержекъ по ремонту зданій на 2260 руб. '42 коп., какъ вычислено .Коммиссіею, было меньше, такъ какъ изъ этой суммы Правленіе исключаетъ слѣдующіе расходы: а) на устройство людской 530 р.,—расходъ этотъ покрытъ частію страховой преміей, а частію деньгами, полученными отъ свѣтскихъ воспитанниковъ (Жури. ІІрав. 1887 г. > 25); б) на покупку досокъ для ученическаго зала 437 руб. 80 коп.; сумма эта позаимствована изъ остаточныхъ суммъ съ тѣмъ условіемъ, что она будетъ въ носдлѣующіе годы восполнена отъ остатковъ по этой статьѣ (Журн. Ирав. 1888 г.15); в) на покупку пожарной помпы 175 руб.,— расходъ этотъ покрытъ: деньгами, полученными отъ отдачи въ наемъ преподавательскихъ квартиръ (Журн. Ирав. 1888 г. № 24); остальныя передержки 1117 р. 62 коп.; всѣ были вызваны крайнею необходимостью и касались 1-е, такихъ предметовт», ремонтированіе которыхъ невозможно предусмотрѣть за годъ и по



— 739править которыя необходимо въ теченіе каникулъ, наприм. поправка печей, ватерклозетовъ, замощенія дорожекъ на переднемъ дворѣ, покупка лошади и проч., 2-е, покупки такихъ предметовъ, которые въ моментъ покупки были дешевы,—такъ были куплены дорожки для корридоровъ и дубовыя доски для половъ; дорожки были куплены во время большой распродажи по цѣнамъ на треть ниже обыкновенныхъ цѣнъ, а доски куплены по і р. 10 коп. штука, тогда какъ цѣна имъ обыкновенная по 2 руб. 50 коп. штука. За подобные расходы Правленіе не должно заслуживать упрека, а скорѣе одобренія, такъ какъ расходы эти производились въ видахъ экономическихъ сбереженій. Наконецъ, нужно сказать, что усмотрѣнную Съѣздомъ Духовенства передержку нельзя въ собственномъ смыслѣ назвать передержкою, такъ какъ въ расходованіи суммъ вообще Правленіе не вышло изъ предѣловъ нормальной смѣты, что видно изъ экономическаго отчета и приходо-расходной книги, гдѣ значится въ остаткѣ отъ 1888 года наличными деньгами 1217 руб. 90 коп. Передержки въ частности по нѣкоторымъ статьямъ расхода самимъ Съѣздомъ Духовенства признаются не нарушающими правильности веденія экономіи, лишь бы расходъ вообще по содержанію заведенія не вышелъ изъ предѣловъ нормальной смѣты. Такъ Съѣздъ, обсуждая докладъ Коммиссіи по женскому училищу, выразился такъ: «таковыя передержки, а равно и сбереженія вызывались необходимостію, какъ объяснено въ докладѣ Коммиссіи и потому правильность веденія экономіи тѣмъ самымь нисколько не нарушилась, такъ какъ расходъ 



— 740 —по содержанію заведенія не только не вышелъ изъ предѣловъ нормальной смѣты, но оказалось остатка къ 1-му Января 1888 года 616 руб. 97 коп. (Прот. 1888 г. № 8, стр. 866). Съѣздъ усмотрѣлъ, что общая сумма расхода, сдѣланнаго Правленіемъ училища, совершенно одна и таже, какая исчислена повѣрочною Коммиссіею по мужскому училищу, за исключеніемъ того, какъ докладываетъ Правленіе училища Архипастырю, что поименнованный имъ расходъ—но устройству людской, покупку досокъ, покупку помпы и др. произведенъ то на счетъ остатковъ отъ прошлаго 1888 года, то на счетъ тѣхъ-же будущихъ остатковъ, которые имѣютъ быть возмѣщены въ будущемъ, какъ наприм. покупка досокъ для ученическаго зало, каковая сумма позаимствована изъ остаточныхъ суммъ, съ тѣмъ условіемъ, что опа будетъ восполнена въ послѣдующіе годы. При томъ Правленіе училища, ссылаясь на журналы, на основаніи коихъ производились вышепоименнованныя работы,не предъявило повѣрочной Коммиссіп этихъ журналовъ, а г. Смотритель даже отказалъ повѣрочной Коммиссіи дать эти журналы для необходимыхъ справокъ, оправдывая себя тѣмъ, что они ему нужны каждый разъ для справокъ и предлагалъ дать оные въ то только уже время, когда Коммиссія закончила свои дѣйствія. Съѣздъ же, не имѣя въ виду оправдательныхъ документовъ на произведенныя передержки и въ виду повторяющихся изъ года въ годъ тѣхъ же передержекъ по мужскому училищу, и сдѣлалъ постановленіе, которое Правленіе училища считаетъ для себя прекомъ. «Съѣздъ открыто и на основаніи данныхъ 



741заявилъ, что ни одно учебное заведеніе не расходуетъ столько денегъ на ремонтныя работы, какъ мужское училище, и ни одно заведеніе явно такъ не нарушаетъ постановленій Съѣздовъ, какъ Правленіе мужскаго училища, и не выходитъ изъ нормальной смѣты». Принимая во вниманіе, что, хотя Правленіе училища, и оправдываетъ себя въ произведенномъ расходѣ тѣмъ, что онъ вызывался необходимостью и въ видахъ сбереженія экономіи, какъ наприм. покупка дорожекъ и досокъ по уменьшенной цѣнѣ во время большой распродажи, но Съѣзду ничего объ этомъ не было извѣстно и никто изъ членовъ отъ духовенства объ этомъ заявленія не сдѣлалъ и, по всей вѣроятности, при покупкѣ упомянутыхъ матеріаловъ не присутствовалъ, вслѣдствіе чего Съѣздъ снова повергаетъ благопокорнѣйшую свою просьбу къ Его Преосвященству о томъ, чтобы Правленіе училища ирп подобныхъ закупкахъ приглашало кого либо изъ членовъ Правленія отъ Духовенства.Что же касается того обстоятельства, что Правленіе училища, стараясь оправдать себя предъ Архипастыремъ, проводитъ параллель расходовъ между женскимъ училищемъ и мужскимъ, то Съѣздъ, не раздѣляя взгляда Правленія училища, выражаетъ свое заключеніе въ томъ смыслѣ, что пи одинъ Епархіальный Съѣздъ нигдѣ пе находилъ такихъ произвольныхъ и невызываемыхъ нуждою расходованіи, какіе допускаетъ Правленіе мужскаго училища, которое, имѣя въ своихъ рукахъ извѣстные остатки суммъ, свободно съ ними обращается,—такъ, желая строить дубовые полы, устраиваетъ ихъ, тогда какъ 



— 742 —въ этой постройкѣ не представляется нпкакой надобности; желая голландскія печи замѣнить регуляторами, въ каникулярное время ломаетъ эти печи, при несогласіи па то членовъ отъ духовенства, что и случилось въ настоящее время; желаетъ г. Смотритель въ видѣ пробы пріобрѣсти печь-регуляторъ Клаузена и пріобрѣтаетъ оную также безъ вѣдома членовъ Правленія отъ духовенства и т. п. Притомъ на содержаніе Епархіальнаго женскаго училища Епархія ассигнуетъ ежегодно по нормальной смѣтѣ 7345 руб. 41 кои., а па мужское училище отпускаетъ всю сумму, какая только требуется на его содержаніе: почему и Съѣзды, какъ предыдущіе, такъ и настоящій, строго говоря, и не имѣютъ права вмѣшиваться въ расходованіе суммъ по женскому училищу: и если Совѣтъ училища производилъ и производитъ различныя улучшенія по постройкамъ заведенія на средства, принадлежащія исключительно тому же училищу, то Съѣздомъ остается только благодарить Совѣтъ за заботы по содержанію училища, которыя варази- лись въ благоустройствѣ этого учебнаго заведенія, могущаго служить образцомъ для подобнаго типа учебныхъ заведеній и въ другихъ Епархіяхъ. Относительно же того, что Правленіе училища указываетъ на благодарность, выраженную прошлогоднимъ Съѣздомъ Совѣту Епархіальнаго женскаго училища во главѣ съ предсѣдателемъ онаго Протоіереемъ Алексіемъ Лазаревскимъ, то Съѣздъ, съ своей стороны, 'Находя о. Протоіерея Лазаревскаго съ Совѣтомъ училища заслуживающими всякой благодарности Епархіальнаго духовенства, въ то-же время не можетъ вы



-743 —разить этоѵо Правленію лужскаго Духовнаго училища.Опредѣлено: настоящій протоколъ представить на благоусмотрѣніе Его Преосвященства.
Па протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Вполнѣ согла

шаясь съ изложеннымъ въ этомъ протоколѣ опроверженіемъ объясненія 
Правленія Симф. Дух. училшца на замѣченную Съѣздомъ депутатовъ ду
ховенства передержку денегъ но содержанію и ремонту училищныхъ зда
ніи, признаю необходимымъ внушить оному Правленію, чтобы на будущее 
время оно по содержанію и ремонту зданій не выходило изъ предѣловъ 
нормальной смѣты и не позволяло себѣ передержекъ по этой статьѣ безъ 
предварительнаго разсмотрѣнія всѣхъ потребностей но ремонту зданіи на 
Съѣздѣ духовенства, и вмѣстѣ съ тѣмъ я считаю долгомъ напомнить г. 
Смотрителю училища, чтобы онъ па будущее время не отказывалъ повѣ
рочной Коммиссіи въ выдачѣ журналовъ, необходимыхъ для справокъ ври 
пересмотрѣ разныхъ распоряженій училищнаго начальства но экономіи 
училищной, и ч тобы при всѣхъ закупкахъ матеріаловъ и вещей болѣе и ни 
менѣе цѣнныхъ, былъ приглашенъ одипъ изъ членовъ Правленія отъ ду
ховенства. Сентября 4 дня 1889 г. № 3902 Мартиніанъ, Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ > 12-й.
4 Сентября 1889 года.Прибывъ въ засѣданіе, въ 12 часовъ дня, всѣ о.о. депутаты, за исключеніемъ депутата, священника Сергія Дилеена, уволеннаго въ отпускъ Его Преосвященствомъ, слушали Архипастырскую резолюцію, послѣдовавшую на докладѣ Правленія Симферопольскаго духовнаго училища, отъ 3 сего Сентября за Лі 3870, объ ассигнованіи 633 р. 99 к. на покупку для училища спальныхъ принадлежностей и столовыхъ предметовъ,—слѣдующаго содержанія: «Реко-



— Ш-мендую съѣзду духовенства обратить вниманіе на содержаніе этого доклада и до обсужденія вопроса объ удовлетвореніи потребностямъ, изложеннымъ здѣсь, пересмотрѣть наличность требуемыхъ предметовъ по описямъ училищному имуществу, съ показаніемъ положеннаго срока онымъ, и о послѣдствіяхъ онаго составить протоколъ».Опредѣлено: для провѣрки училищнаго имущества по описямъ и реэстрамъ составить Коммиссію изъ о.о. депутатовъ—священниковъ; Василія Яновскаго, Владиміра Пятина, Гавріила Хорошилова, Стефана Новицкаго и Андрея Синица, которыхъ просить пригласить оо. членовъ отъ духовенства означеннаго Правленія священниковъ Владиміра Александрова и Ѳеодора Сукованченко.
На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Утверждается, 

Сентября 5 дня 1889 г. № 3916 Мартиніанъ, Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ № 13-й
4 Сентября, 1889года.По прибытіи въ засѣданіе всѣхъ депутатовъ, кромѣ депутата, священника Сергія Лилеева, уволеннаго въ отпускъ Его Преосвященствомъ, съѣздъ слушалъ заявленіе депутата Сѣрогозскаго округа, священника Евѳимія Березова, отъ 4 сего Сентября, слѣдующаго содержанія; «Въ настоящемъ году 9 февраля исполнилось 20 лѣтъ служенія въ Епископскомъ санѣ церкви Божіей глубокочтимаго Архипастыря нашего Преосвященнѣйшаго Епископа Мартиніана.»



745 —«Градское общество и духовенство, ст» участіемъ учебной корпораціи, воздали должную дань любви и уваженія къ заслугамъ и трудамъ Архипастыря, подъятымъ имъ въ далекой окраинѣ нашего отечества и, наконецъ, въ нашей благословенной епархіи въ теченіи 4-хъ лѣтъ»,«Будучи случайнымъ участникомъ этого событія, по движимый искреннимъ чувствомъ признательности къ Архипастырю за его отеческую заботливость о благосостояніи церквей и духовенства Таврической епархіи, я въ своемъ адресѣ выразилъ мысль объ учрежденіи стипендій имени Его Преосвященства въ нашихъ учебныхъ заведеніяхъ, сказавъ, что на это св. дѣло Оѣрогозскій округъ положитъ первую свою лепту. Въ настоящее время духовенство С'ѣрогозскаго округа па десятковомъ съѣздѣ, бывшемъ 3-го числа Августа мѣсяца, предложило на этотъ предметъ 700 руб., каковыя деньги и представлены мною при рапортѣ Его Преосвященству. Выражая надежду, что и остальное духовенство, столь отзывчивое на всякое доброе дѣло, изъ глубокой любви и благодарности къ своему Отцу и Начальнику, примкнетъ и съ своей стороны принесетъ посильный даръ на учрежденіе стипендій,—предлагаю и прошу съѣздъ духовенства войти въ разсужденіе по сему предмету и осуществить мысль выраженную въ адресѣ Его Преосвященству и припечатанномъ въ Таврическихъ Епархіальйыхъ вѣдомостяхъ. Надѣюсь, что это св. дѣло найдетъ сочувствіе въ представителяхъ съѣзда настоящей сессіи»,По прочтеніи означеннаго заявленія о. предсѣдатель предложилъ каждому депутату, по порядку 



746занимаемыхъ мѣстъ, высказать свое мнѣніе но вопросу объ учрежденіи предлагаемыхъ о. Березовымъ стипендій. Всѣ депутаты высказались, что они сочувственно относятся къ такому св. дѣлу изъ любви къ своему Архипастырю и благодѣтелю епархіи; но такъ какъ для учрежденія стипендіи требуется согласіе всего духовенства епархіи и такъ какъ оно не было оповѣщено раньше объ этомъ и, вслѣдствіе невѣдѣнія, не имѣло сужденіи по сему вопросу па Десятковыхъ съѣздахъ при избраніи депутатовъ на настоящій епархіальный съѣздъ: то рѣшеніе дѣла объ учрежденіи стипендій, предложенныхъ о. депутатомъ (’ѣрогозскаго округа, отложить до будущаго съѣзда. Депутату, священникъ о. Сластовниковъ, спрошенный послѣднимъ, высказалъ слѣдующее: «Ни но долгу своихъ обязанностей, ни по должности, мною занимаемой въ епархіальномъ управленіи, ни по правидамъ общежитія, я не могу быть выразителемъ чувствъ и намѣреній своихъ довѣрителей, которые пе дали мнѣ права входить въ сужденіе тѣхъ вопросовъ, которые касаются ихъ лично интересовъ и о которыхъ они не вѣдали. Лично я вполнѣ сочувствую этому, какъ и всякому, св. дѣлу, направленному къ облегченію родителей при воспитаніи дѣтей. Во имя признательности къ своему Архипастырю и какъ знакъ душевныхъ моихъ чувствъ, я лично отъ себя приношу на алтарь св. дѣла посильную лепту и прошу достопочтеннѣйшаго о. продсѣдателя съѣзда принять отъ меня сто (100) рублей на учрежденіе стипендій. Въ принципѣ я согласенъ съ мнѣніемъ большинства—отложить рѣшеніе вопроса о стипендіи до 



— 747 —будущаго съѣзда для того, чтобы дать духовенству возможность обсудить это дѣло и также принести каждому свою ленту; но не желая откладывать его въ долгій ящикъ, я, съ своей стороны, выражай) желаніе теперь-же внести на содержаніе стипендіатки въ Епархіальномъ женскомъ училищѣ недостоющую сумму къ процентамъ, имѣющимъ получиться съ 800 р., и содержать оную до тѣхъ поръ, пока придетъ мнѣ па помощь все епархіальное духовенство, которое, но всей вѣроятности, изт» любви къ своему Архипастырю, не откажется принять участіе въ этомъ дѣлѣ. Процентовъ па 800 р. (по 4°/0 на сто въ годъ) 32 р. Не достаетъ 98 р., каковую сумму я донесу лично. На случай принятія и утвержденія Архипастыремъ выраженнаго мною желанія, я просплт» бы съѣздъ оо. депутатовъ теперь-же избрать стипендіатку имени Его Преосвященства, Преосвященнѣйшаго Мартипіа- па, Епископа Таврическаго и Симферопольскаго.Опредѣлили: Повергая на Архипастырское благоусмотрѣніе выраженное желаніе депутата, священника Владиміра Сластовникова, объ учрежденіи стипендіи имени Его Преосвященства теперь же въ Епархіальномъ женскомъ училищѣ, вопросъ этотъ оставить открытымъ до будущаго Епархіальнаго съѣзда, а оо. Благочинныхъ покорнѣйше просить предложить духовенству всей епархіи на Десятковыхъ съѣздахъ о пожертвованіи для составленія капитала на открытіе одной или двухъ стипендій при нашихъ учебныхъ заведеніяхъ, смотря по тому, какой поступитъ на это, святое дѣло, капиталъ, Пожертвованія. 



— 748имѣютъ быть препровождены Благочинными на имя Его Преосвященства къ будущему Епархіальному съѣзду. Священнику же Сластовникову, за его сердечное сочувствіе къ этому св. дѣлу, принести благодарность отъ лица настоящаго съѣзда.
ІЙ протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Считаю священ

нымъ долгомъ принести благодарность о. Владиміру Сластовпикову, за при
несенную имъ жертву на содержаніе стипендіатки, и всѣмъ оо. депу
татамъ, изъявившимъ готовность содѣйствовать учрежденію стипендіи. 
Представленныя при семъ сто рублей препроводить въ Совѣтъ Епар. дух. 
училища для осуществленія высказанной въ этомъ протоколѣ жертвовате
лемъ мысли. Сентября 5 дня 1889 г. № 3918 Мартиніанъ, Епископъ 
Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ № 14-11•5 Сентября, 1889 года.Но прочтеніи и подписаніи протокола > 13, всѣ о. о. депутаты, кромѣ депутата, священника Сергія Лиле- ева, уволеннаго въ отпускъ Его Преосвященствомъ, слушали докладъ особой повѣрочной Коммиссіи по Симферопольскому духовному училищу, прилагаемый при семъ въ подлинникѣ, объ осмотрѣ спальныхъ принадлежностей и столовыхъ предметовъ.Опредѣлили: I) Денегъ не ассигновывать на просимые предметы, въ виду того, что этотъ расходъ можетъ быть покрытъ ассигновкою по нормальной смѣтѣ по стат. «спальныя принадлежности» и пенсіонерскими суммами: 2) просить Правленіе 



училища, па будущее время, заявлять Коммиссіп, при осмотрѣ зданій, о всѣхъ нуждахъ училища для своевременнаго доклада съѣзду и 3) благоиокорнѣйшс. просить Его Прсосвяещнство побудить г. Смотрителя училища исправить музыкальные инструменты, а за—то, что они до настоящаго времени не исправлены, поставить г. Смотрителю на видъ.
ТІри осмотрѣ вторично, Коммиссіей усмотрѣно, что изъ свиней, находящихся въ училищномъ» дворѣ, повару принадлежитъ только одна , свинья съ семью поросятами.
На протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Опредѣленіе по 

сему протоколу привести въ исполненіе и въ моей канцеляріи заготовить 
предложеніе г. Смотрителю Училища объ исправленіи музыкальныхъ инстру
ментовъ и объ устройствѣ особеннаго іпкафа для храненія ихъ, а о не 
правильномъ заявленіи относительно количества свиней, при надлежащихъ 
училищу, потребовать разъясненія также отъ г. Смотрителя. Сент 5 д. 
1889 г. 3917 Мартипіанъ Епископъ Таврическій.

Въ съѣздъ о.о. депутатовъ Таврическаго ДуховенстваПовѣрочной Коммиссіп по Симферопольскому духовному училищуДОКЛАДЪ.Коммиссія, составленная въ силу резолюціи Его Преосвященства, иослѣдовавпгеГі на докладѣ Прав- 



— 750 —Линія Симферопольскаго Духовнаго училища отъ 3-го Сент., 1889 года № 3870, изъ депутатовъ Таврическаго Епархіальнаго Съѣзда—священниковъ! Владиміра Пя- • тина, Василія Яновскаго, Стефана Новицкаго, Гавріила Хороши лова и Андрея Синицына въ полномъ своемъ составѣ, при участіи членовъ Правленія Училища отъ духовенства—свящ. Владиміра Александрова и Ѳеодора Сукованченко и эконома Училища, 4-го Сентября, сего года, производила осмотръ наличности тѣхъ вещей, о покупкѣ которыхъ, на сумму 633 р. 99 к., Правленіе У чилища ходатайствуетъ. При осмотрѣ оказалось:1) Всѣхъ воспитанниковъ, живущихъ въ общежитіи—168 душъ, изъ коихъ 3 еще не явилось; для каждаго ученика имѣется кровать съ полнымъ приборомъ», за исключеніемъ 15 учениковъ, помѣщающихся въ спальнѣ > 6 и подверженныхъ болѣзни (уманивающихся), для которыхъ вмѣсто тюфяковъ имѣются войлочныя постилки: въ больницѣ оказалось 4 кровати съ полнымъ приборомъ, хотя, по словамъ эконома; здѣсь положено имѣть ихъ 12 шт., такимъ образомъ требуется дополнить 12 тюфяковъ въ больницу, 5 въ спальню > 6-й, гдѣ предполагается сокращеніе числа больныхъ до 10 душъ и 3 для еще не явившихся, всего-же 20 тюфяковъ, въ томъ числѣ 4 уже сдѣланныхъ.2) Подушекъ на лицо оказалось 162 шт., въ томъ числѣ взятыхъ на время изъ больницы 14 шт., слѣдовательно недостаетъ для общихъ спаленъ 17 шт.; но, ио заявленію о. эконома 10 уже сдѣланы съ личнаго разрѣшенія г. Смотрителя.



— 7М3) Одѣялъ новыхъ байковыхъ имѣется на лицо , 132 для общихъ спаленъ, а всѣхъ требуется 168 піт..недостаетъ 36 одѣялъ; но 10 одѣялъ для больныхъ (уманивающихся) можно выбрать изъ 40 старыхъ, исключенныхъ изъ описи; слѣдовательно новыхъ требуется прикупить 26 птт. Въ больницѣ для 12 кроватей имѣется 15 одѣялъ.4) Марселевыхъ одѣялъ оказалось вполнѣ достаточно, какъ для общихъ спаленъ, такъ и для больницы. Въ кладовой, въ общей массѣ, одѣялъ оказалось около 40 піт. еще годныхъ къ употребленію, хотя, но заявленію эконома, уже исключенныхъ изъ описи, какъ негодныхъ.5) Супниковъ эмалированныхъ на лицо оказалось 26 піт.; но, считая на каждыхъ 4 учениковъ по одному супнику, требуется еще добавить 16 піт.6) Салатниковъ эмалированныхъ на лицо оказалось 32; слѣдовательно требуется прикупить 10 іит., считая на 4 ученика—одинъ салатникъ.7) Ложекъ имѣется для всѣхъ учениковъ и кромѣ того еще въ запасѣ 9 піт.; по заявленію эконома, требованія на нихъ Правленію училища онъ не предъявлялъ.8) Вилокъ на лицо оказалось 166 птт., но, но заявленію эконома ихъ всѣхъ 168 піт., въ томъ числѣ 32 вилки теперь прикупленныхъ по личному распоряженію г. Смотрителя.9) Графиновъ для воды имѣется полностію па всѣхъ учениковъ—21 піт.; изъ нихъ па 16, теперь прикупленныхъ, испрашивается ассигновка,10) Полоскательныхъ чашекъ оказалось на лицо



— 752 —14 шт., изъ нихъ на 10 шт., уже прикупленныхъ, испрашивается ассигновка (по нормальной смѣтѣ ихъ не положено).На покупку вышеуказанныхъ предметовъ Правленіемъ училища требуется 633 р. 99 к. На основаніи же данныхъ, полученныхъ Коммиссіей частію отъ эконома училища, а частію при осмотрѣ училищнаго имущества, требуемая Правленіемъ училища сумма должна значительно сократиться. Такъ на покупку 20 тюфяковъ, по расчету о. эконома, требуется, по 5 р. 25 к. за каждый, всего 105 руб.; на покупку 17 подушекъ, по 3 р. каждая,—51 р.; на покупку 26 одѣялъ, по 6 р. за каждое,—156 р.; на покупку 16 супниковъ, по 2 р. 50 к. каждый.—40 р.; на покупку 10 салатниковъ, по 85 к. каждый,—8 р. 50 к.; на покупку 16 графиновъ, по 50 к. каждый,—8 р.; на покупку полоскательницъ 10 шт., по 35 к.,—3" р. 50 к., на покупку 32 вилокъ, по 1 р. каждая,—32 р., а всего; 104 р.; по нормальной-же смѣтѣ слѣдуетъ:На 20 тюфяковъ, по 6 р. каждый . . 120 р.На 17 подушекъ, по 4 р. одна . . . 68 р.На 26 одѣялъ, по 4 р. каждое . . .104 р.Па 16 супниковъ, по 2 р. 25 к., кажд. 36 р.На 10 салатниковъ, по 60. к., кажд. . 6 р.На 16 графи нов ь, по 60 кажд. . . . 13 р. 60 к.
Итого. . . ,347 р. 60 к.Всего же Правленіемъ училища па покупку вышесказанныхъ предметовъ требуется на 56 р. 40 к. 



- 753 -болѣе, чѣмъ по нормальной смѣтѣ положено. Въ виду же того, что па содержаніе спальни, буфета, столовой и кухни по нормальной смѣтѣ ассигновано 459 р. 93 к., а также и того, что нѣкоторые предметы про- служиваютъ долѣе, чѣмъ положено по смѣтѣ, то Коммиссія полагаетъ, что весь расходъ по симъ статьямъ можетъ быть покрытъ какъ суммами опредѣленными нормальной смѣтой, такъ и пансіонерскими. При семъ Коммиссія долгомъ считаетъ доложить Съѣзду, что резолюція Его Преосвященства: «пересмотрѣть наличность требуемыхъ предметовъ по описямъ училищному имуществу съ показаніемъ положеннаго срока онымъ»—не могла быть исполнена Коммиссіей въ точности, такъ какъ, по заявленію о. эконома училища, опись училищному имуществу только составляется въ настоящее время. Была-же представлена повѣрочной Коммиссіи о. экономом'ь алфавитная черновая опись училищному имуществу, никѣмъ не засвидѣтельствованная, изъ которой Коммиссія не могла почерпнуть нужныхъ справокъ, такъ какъ въ ней нѣкоторыя вещи или вовсе не записаны, или же, если и записаны, то безъ означенія количества и времени, когда оии пріобрѣтены.При осмотрѣ училищнаго имущества, по личному заявленію учителя музыки, священника о. Василія Никольскаго, Коммиссія, между прочимъ, осматривала музыкальные инструменты и оказалось: 13 скрипокъ и 8 смычковъ хранятся въ кладовой для провизіи; 2 скрипки со смычками и віолончель въ библіотекѣ. Всѣ инструменты находятся въ неисправномъ. видѣ: то безъ струнъ, то безъ подставокъ и но- 



— Ш -іугрифовъ, смычки къ нимъ на половину совершенно не годятся. Такое состояніе музыкальныхъ инструментовъ, явно указываетъ на не сочувственное отношеніе къ предмету музыки со стороны училищнаго начальства.
На докладѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Мнѣніе оо. депу

татовъ Съѣзда, изложенное въ семъ докладѣ, привести въ исполненіе и 
заготовить отъ моего имени и изъ моей Канцеляріи предложеніе Учи
лищному Правленію о доставленіи мнѣ объясненія, почему до сего време
ни не составлена опись Училищному имуществу. Сент. 5 дня 1889 г. 
Мартиніанъ, Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ > 15-й.5 Сентября, 1889 года.По прибытіи въ общее собраніе всѣхъ депутатовъ, кромѣ депутата священника Сергія Лилеева, уволеннаго въ отпускъ Его Преосвященствомъ, и по открытіи засѣданія, съѣздъ, приступая къ расчисле- нію суммъ на 1890 годъ, какт» по содержанію духовно-учебныхъ заведеній епархіи, согласно нормальнымъ смѣтамъ, такъ и по покрытію нѣкоторыхъ расходовъ но дополнительнымъ ассигновкамъ, признанныхъ подлежащими удовлетворенію,—слушалъ отношеніе Таврической Духовной Консисторіи, отъ 1 сего Сентября за № 5о55, между прочимъ, слѣдующаго содержанія: 1) «Слѣдуемая къ взносу на духовно-училищныя и другія нужды епархіи по нормальной раскладкѣ съ дополнительнымъ 20% взно-



соміц сумма всего въ количествѣ 66,558 р. 60 кои^ за прошлый 1888 годъ, поступила въ .Консисторію отъ церквей й монастырей епархіи безъ всякихъ недоимокъ.2) Суммы вѣнчиковой поступило и перечислено въ духовно-училищный капиталъ 3143 р. 6 коп.. изъ коихъ 1427 р. 91 к. составляетъ прибыль за 1887 годъ и 1715 р. 15 коп. за 1888 г.3) Процентовъ отъ обращенія епархіальныхъ суммъ въ процентныхъ бумагахъ и процентныхъ займахъ съ 1-го Сентября 1888 г. по 1-е Сентября 1889 г. поступило 617 р.; въ томъ числѣ по 4% займу собственно свѣчнаго завода—583 р. 72 к.4) Въ уплату долговъ съ 1 Сентября 1888 г. по 1 Сентября 1889 г. получено:а) Отъ Протоіерея Владиміра Вуколова 603 р. 96 коп., изъ коихъ зачислено въ училищныя суммы 81 р. и въ кассу взаимной помощи 522 р. 96 коп.Примѣчаніе.. Съ октября мѣсяца 1883 года по 1 Сентября текущаго года въ уплату долговъ Вуколова поступило в(?его 3157 р. 72 к., изъ коихъ зачислено въ Консисторскія суммы, имѣющія особое назначеніе 421 р., въ училищныя суммы 1439 р. 56 к. и въ кассу взаимной помощи 1297 р. 16 к.б) Отъ священника Николая Чепурина 216 р.



— 756 —23 к. Итого въ уплату долговъ поступило 820 уі.19 коп. \
5) За тѣмъ осталось въ долгахъ:а) За протоіереемъ Вуколовымъ па училищныя нужды 5173 р. 76 коп. и въ кассу взаимной помощи 499 р. ‘69 кон.=.5673 р. 45 к.6) За протоіереемъ Іаковомъ Чепуринымъ 594 р.в) За священникомъ Владиміромъ Александро

вымъ 200 р.г1) За П'авричеекою Духовною Консисторіею, вьг- даиныхъ оной заимообразно на покупку мѣста для постройки квартиръ преподавателямъ и духовнику 15,000 р. и процентовъ» на нмхъ за 1887 и 1888 г. 300 р. (Проценты на выданный семинаріи капиталъ въ 15 т. р. положено, но опредѣленію съѣзда 1886 года, взимать въ количествѣ 250 р., или по крайней мѣрѣ по 1% въ годъ).д) За Епархіальнымъ свѣчнымъ заводомъ 23444 р. 78 к.; въ томъ числѣ 1) училищнаго капитала, подлежащаго расходованію на содержаніе учебныхъ заведеній 19344 р. 78 коп., состоящихъ за заводомъ какъ бы на текущемъ счету, до перваго востребованія па нужды по удовлетворенію учебныхъ заведеній и 2) относительно неприкосновеннаго того же капитала 4100 р., образовавшагося изъ остатковъ по содержанію учебныхъ заведеній за некомплектомъ ученическихъ вакансій противъ назначеннаго количества таковыхъ по смѣтамъ.



—І&к—Итого къ 1-му Сентября 1889 г. состоитъ въ долгахъ 4і5212 р. 23 к.; въ томъ числѣ училищныхъ 44712 р. 54 к., изъ коихъ а> ненриновновец- ныхъ запасныхъ 4100 р. и б) подлежащихъ расходованію 40612 р. 54 к. и кассовыхъ 499 р. 69 к.Кромѣ того, числится въ долгу за бывшимъ свѣчнымъ заводомъ 7087 р. 68 к. капитала и процентовъ 708 р. 33 к., всего 7796 р. 1 кои.Но этотъ долгъ опредѣленіемъ Епархіальнаго съѣзда 1885 г. (ирот. > 15) положено перевести на стоимость зданіи завода, вновь устроенныхъ, со всѣми принадлежностями для производства работъ.6) Въ настоящее время къ 1 Сентября въ Консисторіи имѣется въ наличности и на храненіи въ Севастопольскомъ отдѣленіи Государственнаго Банка 3679 р. 82 к.7) На содержаніе учебныхъ заведеній, согласно дѣйствующимъ смѣтамъ, слѣдуетъ до 1-го Января 1890 г. выдать: а) въ Семинарію 7809 р. 80 к., б) въ мужское училище—6857 р. 8 к. и в> въ женское училище 3492 р. 80 к,—Итого 18159 р. 68 коп.8) Къ суммамъ имѣющимъ назначеніе содержать духовно-учебныя заведенія въ семъ 1889 г. и въ 1890 г., имѣютъ поступить а) вѣнчиковая прибыль за текущій 1889 годъ, состоящая на лицо въ количествѣ 1727 р. 46 к. и имѣющая быть перечисленною къ 1 Января 1890 года въ училищныя суммы и б) взносъ за вторую половину сего года



— 758 —отъ церквей и монастырей 37091 р. 11 коп. (въ добавокъ ко взнесеннымъ за первую половину сего года 29467 р. 49 к.).Такимъ образомъ, всѣхъ суммъ имѣетъ поступить вѣ Консисторію па удовлетвореніе нуждъ въ 1889 и 1890 г.I ) За удовлетвореніемъ всѣхъ расходовъ предвидится остатка къ 1 Января 1890 г.—5191 р. 28 к.2) Неприкосновеннаго капитала образовавшагося изъ остатковъ епархіальныхъ суммъ 4100 р,3) Вѣнчиковой суммы на 1890 г. 1727 р. 46 к4) Взносовъ по нормальной раскладкѣ и дополнительнаго 20% (за вторую половину 1889 г. и первую половину 1890 г.) отъ церквей и монастырей. 66558 р. 60 к.5) Вносятся въ общую роспись епархіальныхъ суммъ деньги, получаемыя Правленіемъ мужскаго училища за обученіе иносословныхъ учениковъ училища и зачисленныя на содержаніе параллельныхъ отдѣленій при 1 и 2 классахъ, 1608 р. и за наемъ двухъ квартирт» 320 р.. всего . . . . 1928 р.
, I. . ГО ъСібч 0 10 м _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _Итого 79505 р. 34 к.Къ нимъ слѣдуетъ причислить и тѣ Епархіальныя суммы, которыя числятся въ долгахъ: а) за протоіереемъ Вуколовымъ на училищныя нужды 5173 р. 76 к. и въ кассу взаимной помощи 499 р.

о'Щ/ {ПШШІ.0И едота жщпыид н міпм-



- 759 —б) За протоіереемъ Іаков. Чепуринымъ 594 р.в) За священникомъ Александровымъ 200 р.г) За Таврическою Духовною Консисторіею, выданныхъ опой заимообразно па покупку мѣста для постройки квартиръ преподавателямъ и духовнику 15000 р. и процентовъ на нихъ за 1887 и 1888 г. 300 р.
Итого . 21767 р. 45 кА всего 101,272 р. 79 к.Принявъ въ соображеніе денежныя средства епархіи, съѣздъ произвелъ слѣдующій расчетъ на удовлетвореніе духовно-учебныхъ и другихъ нуждъ:1) Подлежитъ отчисленію 25% взноса въ хозяйственное Управленіе при Св. Синодѣ и въ погашеніе долга по постройкѣ зданій для мужскаго духовнаго училища............................................................................. 19420 р.2) Па содержаніе духовно-учебныхъ заведеній епархіи въ 1890 году:а) По Семинаріи—по нормальной смѣтѣ 19116 р. 71 к. и но дополнительной—на устройство квартиръ для преподавателей и духовника (прот. № 5,пуикт. 3, 1887 г.)............................................................ 1100 р.Па продовольствіе о. духовника (прот. № 9, пуикт. II, 1889 . . . . . . . . 74 р. 46 к.Па постройку вторыхъ парусиновыхъ лѣтнихъ костюмовъ для 42 полно-церковныхъ воспит., но 3 р. 40 к. кажд,,.......................................................... 142 р. 80 к,



760 —На наемъ особаго сторожа при правленія и церкви..........................................  . 105 р.
Итого по Семи парі и 20538 р. 97 к.И а 1889 г о д ъ.Отпуститъ тіа продовольствіе о. духовника па 4 мѣсяца . . . . . . . .24 р. 82 к.

Итого ... 24 р. 82 к.б) Но мужскому училищу—но нормальной смѣтѣ. . . .' . .' . . . / . 17648 р. 48 к.Ио дополнительной на содержаніе параллельныхъ отдѣленій при 1 и 2 классахъ требуется 2105 р.; въ счетъ этой суммы зачислены деньги, поучаемыя за содержаніе и обученіе иносословныхъ учениковъ, за исключеніемъ расхода на нихъ, 1608 р. и за наемъ двухъ квартиръ 320 р., всего........................................................................ 1928 р.Недостающая сумма па тотъ же предметъ подлежитъ выдачѣ въ маѣ мѣсяцѣ 1890 года изъ епархіальныхъ средствъ...................................................177 р.На добавленіе къ жалованью Смотрителю училища.................................................................................................... 200 р.На добавленіе къ жалованью учителю священнику Ильчсвичу. ............................................................ 300 р.11а жалованье учителю музыкальнаго класса 200 р.



— 761 —На отопленіе учительскихъ квартиръ (прот. М6, 1889 г.)..................................   300 р.На перекладку училищной ограды (прот. № 3, пункт. I, 1889 г.)...........................................................314 р. 70 к.Итого по мужскі учил. 21068 р. 17 к.в) Но женскому училищу—по нормальной смѣтѣ......................................................................................... 7345 р. 41 к.По дополнительной—на содержаніе приготовительнаго класса (прот. № 1, пункт. 2, 1889 г.) 600 р.Добавочныя воспитательницамъ (прот. тотъ-же, пункт. 4),..................................................................................... 420 р.На добавочное жалованье Инспектору классовъ (прот. № 1, пунк. 3)........................................................... 200 р.Добавочнаго законоучителю приготовительнаго класса (прот. №9)............................................................................60 р.На добавочное жалованье учителю пѣнія Щербинѣ.......................................... .................................. ........ 260 р.На выдачу вдовѣ бывшаго Смотрителя училищаСофіи Поповой па воспитаніе дочери. . . 67 р.На покупку матеріаловъ при обученіи воспитанницъ птитыо церковныхъ облаченій и священническихъ одеждъ................................................................................100 р.Итого по женск. учил, 9052 р. 41 к.Н а 1889 годъ.Добавочнаго жалованья за 4 мѣсяца Инспектору классовъ............................................................................. 66 р. 66 к.Добавочнаго жалованья учителю пѣнія за 4 мѣсяца...................................................................  . . 86 р. 67 к.



Добавочнаго жалованья заѣоиоучптелю прйтото- втггсл г.ігаго класса. ................................... .20 р.
Итого. . . . 173 р. 33 к.]') На канцелярію Консисторіи. . . 300 р.д) На содержаніе сиротъ Бориса и Анастасія Вряпцерьтхъ въ Академіи художествъ въ 1890 г., по 200 р. кажд.,.................................................................... 400 р.ж) На жалованье секретарю епархіальнаго поие- читіСгьства......................................................................................180 р.

Итого........................................... 880 р.Всего подлежитъ расходу въ 1890 г.Въ Хозяйственное управленіе при Св Синодѣ. . . . . ............................................................ 19420 р.Но нормальнымъ смѣтамъ . . 441 ІО р. 60 к.По дополнительнымъ . . . 6548 р. 95 к.По разнымъ статьямъ г, д и ж. . . 880 р.
70959 р. 55 к.По дополнительнымъ ассигновкамъ на 1889 г. сдѣланнымъ настоящимъ съѣздомъ. . 198 р. 15 к.

А всего вообще 71,157 р. 70 к. 198 р. 15 к.



— 763За перечисленіемъ всѣхъ статей прихода и расхода, указанныхъ въ сообщеніи Консисторіи и постановленіяхъ съѣздовъ, опредѣлено: покорнѣйше просить Духовную Консисто,рію выдавать деньги учебнымъ заведеніямъ только но тѣмъ статьяхъ, какія указаны въ настоящемъ протоколѣ, и па дѣйствительное количество ученическихъ вакансій, опредѣленныхъ нормальными смѣтами. Остатки обращать въ запасный капиталъ епархіи —неирикос- повенный.За симъ, считая оконченными свои занятія, оо. депутаты настоящаго съѣзда смиреннѣйше испрашиваютъ разрѣшенія Его Преосвященства па закрытіе съѣзда и напутственнаго Архипастырскаго благословенія на возвращеніе къ своимъ духовнымъ паствамъ.
На Протоколѣ семъ резолюція Его Преосвященства: Сердечно бла

годарю всѣхъ о.о. Депутатовъ за усердное, точное и добросовѣстное ис
полненіе вереженныхъ на нихъ обязанностей, во время пребыванія пхь 
въ г. Симферополѣ, по распоряженіямъ Епархіальнаго начальства, и при
зываю благословеніе Вожее’на возвращеніе къ своимъ паствамъ, для продол
женія своихъ трудовъ при ввѣренныхъ имъ церквахъ. Сен. 5 д. 1889 г, 
№ 3919. Мартиніанъ Епископъ Таврическій.

Печатается и выйдетъ въ непродолжительномъ времени очень инте
ресная и назидательная книга, подъ названіемъ:
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„ПЕРЕПУТЬЕ"
посмертное изданіе послѣднихъ сочиненій

ИВАНА ГРИГОРЬЕВИЧА КУЛЖИНСНАГО.

Содержаніе книги нижеслѣдующее:
I. «О загробной жизни». II. «Призывъ ко Христу». III. «О, горе намъ»,
IV. «Вздохъ о лучшемъ». V. «О современныхъ безобразіяхъ». VI. «Это 
не мое дѣло». VII. «Современный бытъ». (Стих.). VIII. «Прощальное сло

во старика литератора».
ЦЪНА КНИГИ съ пересылкой ОДИНЪ РУБЛЬ сер., книгопродавцамъ 20% 

уступки.
Адресоваться, исключительно въ Редакцію изданія «Благовѣсть», 

С.-Петербургъ, по невскому проси., 1-я улица Песковъ, д. Л» 12, кв № 13.

Съ 1-го Января 1889 года издается

ЖУРНАЛЪ СЧЕТОВОДЪ ѳ. В. ЕЗЕРСКАГО.
выходитъ 33 книжки въ годъ съ приложеніемъ

учебниковъ, руководствъ, пособій и сочиненій по счетоводству.
Въ 1889 году будутъ даны слѣдующія приложенія за полный 

годъ, именно:
1. Новое изданіе: Теорія счетоводства, по существующимъ си

стемамъ: простой, двойной, итальянской, англійской и тройной рус
ской. Составилъ Ѳ Езерскій. Въ отдѣльной продажѣ цѣна 3 р., ігер. за 3 ф.

2. Нѣсколько мелкихъ пособій и руководствъ
3. На выборъ сверхъ того по желанію подписчиковъ на три руб. 

любыхъ сочиненій и изданій Ѳ, В. Езерскаго, списокъ которыхъ (.54 
названія) напечатанъ въ первой кпижкѣ журнала (стр. 3—6).
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Подписная цѣна на іодъ 6 руб., а съ приложеніями 9 р.
Подписчики 1889 г , досылающіе до 9 руб., получатъ всѣ прило

женія за полный 1889 годъ.
Адресъ: въ С.-Петербургъ, Невскій пр., Л? 66, въ ред. лсурн. „Счето

водъ" Ѳ. В. Езерскаго.

ОАМОУЧАЩММСЯ СЧЕТОВОДСТВУ 
представляется возможность получать въ приложеніяхъ къ журналу 
по ихъ выбору пособія, учебники, руководства и сочиненія по счето
водству.

Въ самомъ журналѣ, кремѣ статей, разъясняющихъ самымъ об 
щепонятнымъ языкомъ счетоводное дѣло, даются въ отдѣлѣ „вопросы 
и отвѣты", объясненія вопросовъ, возбуждаемыхъ подписчиками на 
столько обстоятельно, чтобы эти вопросы могли быть понятны и для 
остальныхъ читателей журнала.

Содержаніе вышедшихъ въ свѣтъ первыхъ двѣнадцати книжекъ.
Отдѣлы: I. Научный: Счетоводство. Финансы. Контроль. Коммерческія 
науки. II. Обзоръ смѣтъ, отчетовъ и т. д. III. Судебный. IV. Библіо

графія. Книги и рецензіи. V. Счетоводная жизнь. VI. Справочный.
ОТЪ РЕДАКЦІИ: Цѣль журнала. Матеріалы по счетоводству. 

Женскій трудъ въ счетоводномъ дѣлѣ. О вспомогательномъ капиталѣ 
счетоводовъ. Счетоводъ и счетоводство.

СЧЕТОВОДСТВО Историческое развитіе счетоводства. Карта 
историческаго развитія счетоводства. Счетоводство по торговому уста 
ву и реформы, необходимыя въ немъ. Что такое двойная система сче
товодства? Счетъ и учетъ. Счетоводство сельскохозяйственное. Книга 
учетовъ недвижимаго и движимаго имущества и предметовъ обзаведе
нія. Научный анализъ или полемика Счетоводство желѣзнодорожное. 
Счетоводство земскихъ учрежденій. Классификація счетоводныхъ книгъ. 
Названіе счетоводныхъ книгъ.

ФИНАНСЫ. Финансы и энергія къ ихъ улучшенію. Обращеніе 
расходной статьи въ доходную. Финансовые недуги. Государственная 
роспись па 1889 г. О. Государственной росписи на 1889 г. Государствен
ные доходы 1887 г. Новогодній курсъ. Нетронутая область налоговъ. 
Мѣры къ подъему финансовъ. Къ мѣрамъ для подъема финансовъ.

КОНТРОЛЬ. Двадцатипятилѣтіе Государственнаго Контроля. 
Контроль расходовъ на начальныя щколы. Контроль пассажирскихъ 
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билетовъ на Николаевской желѣзной дорогѣ. Контроль желѣзнодорож
ныхъ сборовъ: кабинетный и фактическій. Присяжные счетоводы въ 
Англіи. Вспомогательный капиталъ счетоводовъ на пенсіи, ссуды и 
пособія. Граммота Королевы Англійской объ учрежденіи общества при
сяжныхъ счетоводовъ въ Англіи. Государственный Контроль въ Россіи.

КОММЕРЧЕСКІЯ НАУКИ. Съѣздъ русскихъ дѣятелей по техни
ческому и промышленному образованію. Выставка предметовъ по тех
ническому и промышленному образованію. Подъемъ коммерческо про
мышленнаго образованія. Р коммерческомъ училищѣ въ Кіевѣ. По по 
воду съѣзда русскихъ дѣятелей по техническо промышленному обра 
зованію.

І(. Обзоръ отчетовъ промышленныхъ и торговыхъ предпріятій.
Ш. Судебно-счетоводная экспертиза. Ошибки судебно-счетоводной 

экспертизы. Документъ подписанъ не обвиняемымъ, а его однофа
мильцемъ. Не во множественномъ, а въ единственномъ числѣ слѣдова
ло выразиться экспертамъ. Заключеніе объ ошибкахъ судебно-счето
водной экспертизы. О злонамѣренномъ банкротствѣ. Растрата зем
скихъ денегъ. Растрата въ окружномъ судѣ. Подлоги ассигновокъ, та
лоновъ и другихъ документовъ. Подлогъ векселей по періодическому 
изданію. Экспертиза счетоводная при отсутствіи счероводстча. Дѣло 
членовъ земской управы. Дѣло о растратѣ Дѣло о подлогѣ.

IV. Проектъ устава общества для распространенія коммерче- 
скихъ знаній. Отъ защитниковъ двойной системы. Возстановленіе 
скрываемой истины. Какъ на свѣтѣ судятъ превратно. Что возмутило 
васъ? Обзоръ учрежденій контрольной части въ Россіи, съ краткимъ 
изложеніемъ смѣтной системы, кассоваго порядка и устройства отчет
ности. Тройная бухгалтерія въ отчетахъ земствъ. Русская тройная си
стема въ счетоводствѣ Черниговскаго земства. Докладъ Ревизіонной 
Коммиссіи. Нормальная заводско - фабричная отчетность Эдуарда 
Фельдгаузена.

V. Тактъ, какъ регуляторъ взаимныхъ отношеній. Добросовѣст 
нфйшій кассиръ це у дѣлъ. Женщина-счетоводъ (разсказъ). Въ памят
ную книжку самоучкамъ счетоводамъ и конторщикамъ. Молва о двой 
нрй и тройной системахъ счетоводства. Не въ деньгахъ счастье. Тя
желое время (сценка). Отрывокъ изъ одной повѣсти. Сознаніе своихъ 
ошибокъ. Человѣкъ съ сердцемъ и моя повинная передъ нямъ. Сер 
день освященъ началомъ единенія счетоводовъ. Долой маску. Друзья 
науки и друзья-пріятели. Мнимый бухгалтеръ государственнаго банка. 
Прреуслужили — мѣсто потеряли. За двумя зцйц ми погонищься, ни од
ного не поймаешь Замѣтныя фирмы и идъ не замѣтныя гаразиты. 
Счетоводство и его паразиты- Вѣеы для взвѣшиванія мысдей. Опро
верженіе. Опроверженіе или подтвержденіе. Истица въ истинѣ Ориги
нальное наказаніе за додри. Новое общество.
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VI. Вопрб'сы и отвѣты Почтовый ящикъ. Отвѣты подписчикамъ. 

Рекламы и объявленія.

Издаваемый, съ 1872 года, въ Области Войска Дойсйаго

„ДОНСКОЙ КАЛЕНДАРЬ"
БУДЕТЪ ИЗДАНЪ НА 1889-й ГИДЪ

со многими дополненіями и улучшеніями, съ прибавленіемъ рисунковъ, 
чертежей, плановъ, руководствъ и проч.

Бумажная обертка будетъ исполнена художественно-литографическимъ 
способомъ.

Донской Календарь", помимо Области Войска Донскаго, гдѣ онъ пріоб
рѣлъ значеніе настольной кигим, распространяется и въ прочія 
казачьи войска.: Кубанское, Терское, Астраханской, Оренбургское, 
У рнльское,

ХіА.'іЬХ

настольной книги, распространяется 
Кубанское, Терское, Астраханское,

Сибирское, Семирѣченское, Забайкальское и Амурское.

Принимаются объявленія
страницы. . 2 р.

. 3 >

. 4 »

по
На

умѣренной цѣнѣ:
Ѵз страницы. .
'/2 > . .

1 > . .>

На двухъ страницахъ сряду 16 руб.
а а - <- а

Цѣна „Донскаго Календаря":

. 5 р.

. 6 »

. 10 >»

1 экз. съ перес. — р. 60 к.
2 > > 1 » —
10 » > 4 > 50 »

100 экз. съ перес . . . 40 р.
200 » » » ... 70 >
и т. д. за каждые 100 при
бавляетъ по ...... 30 р

Примѣчаніе: Отъ 100 и болѣе экземпляровъ можно требовать по озна
ченной оптовой цѣнѣ лишь до выпуска изданія въ свѣтъ,— 
не позже сентября мѣсяца сего года.
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